
Причина очевидная: на селе ме-

дицинская помощь недоступней. 

Как утверждают эксперты Фонда 

независимого мониторинга «Здо-

ровье», в 2012–2015 годах число ам-

булаторных посещений селянами 

сократилось примерно на 39 млн – 

в сравнении с аналогичным перио-

дом прежних лет. Агентство «Крас-

ная строка» информирует, что в 

Орловской области из имевшихся 

когда-то 133 амбулаторно-поли-

клинических учреждений ныне 

осталось 85, а больничных коек в 

местных стационарах – 7,5 тыся-

чи вместо прежних 12,7 тысячи. 

Неудивительно, что смертность 

в 2015 году здесь в сравнении с 

советскими временами выросла 

на 26,4% – до 16,4 человека на ты-

сячу жителей вместо прежних 13 

человек. И опять чиновникам от 

медицины портят статотчетность 

в основном сельские жители. 

И так практически по всей 

российской провинции. «Из 

130 тысяч сельских населенных 

пунктов только 45 тысяч имеют 

те или иные формы оказания 

медицинской помощи, в осталь-

ных нет ничего», – докладывала 

в Госдуме Татьяна Голикова о по-

следствиях «оптимизации здра-

воохранения».

Даже Минздрав, который 

разработал и внедряет такую 

реформу в отрасли, похоже, обес-

покоился кладбищенской стати-

стикой. И даже принимает меры: 

в Пермском крае, например, где 

за последние два года сократи-

лось 30 лечебных учреждений, 

а смертность выросла на 4,3%, 

местные больницы получили 

указание из краевого центра, 

что «на одном терапевтическом 

участке не должно быть превы-

шения рекомендованных Мин-

здравом РФ показателей, а имен-

но – не более одного умершего 

и не более 11 вызовов скорой ме-

дицинской помощи в неделю». 

Вероятно, аналогичные руково-

дящие директивы рассылаются 

и по другим субъектам РФ.

В общем, живи как хочешь, 

но не болей. Все равно лечить 

некому.

При этом, по данным мини-

стра здравоохранения Верони-

ки Скворцовой, врачей в стране 

более чем достаточно – около 

650 тысяч. «Нам не нужно рас-

ширять количество врачей, но 

нам очень важно устранить те 

дисбалансы кадровые, которые 

формировались с 1960–1970-х го-

дов», – смотрит в глубь проблемы 

министр. По ее оценке, в стране 

переизбыток гинекологов, уро-

логов, стоматологов. И дефицит 

врачей первичного звена, общих 

хирургов, реаниматологов, фти-

зиатров, врачей скорой помощи.

Но ведь сокращают, перепро-

филируют и ликвидируют по 

всей стране именно первичные 

учреждения здравоохранения – 

поликлиники, амбулатории, 

больницы общего профиля. И в 

первую очередь – на селе. Где же 

логика? Чиновники говорят, что, 

мол, все равно серьезной меди-

цинской помощи там получить 

невозможно – нет ни оборудова-

ния, ни специалистов. Да и па-

циентов там почти нет, мол, село 

обезлюдело.

И это правда: по данным 

переписи 2010 года, в России 

сельских населенных пунктов 

с числом жителей от 1 до 10 че-

ловек было 36 209, с населением 

от 11 до 50 человек – 

еще 32 749, а вообще 

без населения – 19 439. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

И снова гроза над Дебальцево
Корреспондент 
«Труда» позвонил 
после атаки 
«Правого 
сектора» жителям 
народных 
республик

Между 
«Лузерами» 
и «Отбросами»
Московский 
кинофестиваль 
нуждается 
в перезагрузке

НАКАНУНЕ 11

Не все то заговор, 
что болит
За разговорами 
о политиканстве 
в большом спорте 
многие истинные 
проблемы олимпийской 
сборной России отошли 
в тень. А зря!

Сергей 
ЛУКЬЯНЕНКО:
Будущее уже 
наступило

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Правящая партия теряет по-

чву под ногами. Многолетняя 

выборная статистика пока-

зывает: в российских селах 

доля избирателей, стабильно 

голосующих за действующую 

власть, всегда была значи-

тельно выше, чем в городах. 

Но сегодня Счетная палата 

России констатирует повы-

шенную «убыль избирателей» 

именно на селе – из-за сокра-

щения там инфраструктуры 

здравоохранения.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

В 
июле председатель Счетной 

палаты Татьяна Голикова, 

возглавлявшая до 2012 года 

Минздравсоцразвития, 

должна обнародовать ком-

плексные результаты проверки, 

которая проводилась по пору-

чению президента Владимира 

Путина. Меж тем предваритель-

ный ее доклад в Госдуме вскрыл 

весьма неприглядную картину: 

в сельских регионах быстрыми 

темпами растет смертность насе-

ления. Например, в селах Псков-

ской области уровень смертности 

в 2015 году составил 22,6 челове-

ка на тысячу жителей – при сред-

ней по стране смертности в 13 че-

ловек на ту же тысячу жителей.

О том же говорят другие источ-

ники. В Ставропольском крае, по 

данным местной статистики, мла-

денческая смертность в сельской 

местности на 14,3% выше, чем в го-

родах, – соответственно 7,7 и 8,8 

случая на тысячу благополучных 

родов. Еще хуже с материнской 

смертностью: в городах – 8,9, в 

селах – 13,6 человека на тысячу.

Больницы нет, но вы держитесь
Почему российская глубинка стала жертвой реформы здравоохранения

с. 3

с. 2

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

В среду с высоты кремлев-

ского олимпа прозвучала 

сенсационная новость, кото-

рая вызвала легкое смятение 

не только у политологов, но 

и у обычных граждан с че-

моданным настроением. 

Не успел президент Эрдоган 

замысловато извиниться за 

сбитый в Сирии «Сухой», как 

Турция из врага, ударившего 

ножом в спину, в мгновение 

ока превратилась в надежно-

го партнера. Ну и где тут золо-

тая середина?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

В политике бывают кульбиты 

и почище этого, но сознание 

граждан не такое уж гибкое, как 

кому-то могло показаться. Осо-

бенно с учетом степени пропа-

гандистского накала, который 

поддерживался в российских 

СМИ все эти 7 месяцев, прошед-

ших после уничтожения нашего 

самолета и варварского убийства 

пилота. И вот так, за пару дней, 

произвести «переобувание в воз-

духе»? После того как турецкий 

берег был признан зачумленным 

для российского туриста, при-

звать его срочно перекраивать 

отпускные планы и отправляться 

в благословенные места, где «все 

включено»?

Хотя именно так можно пере-

вести с дипломатического на 

обычный русский поручение 

президента Владимира Пути-

на правительству РФ после его 

разговора с турецким руково-

дителем. «Касаясь наших дву-

сторонних отношений, – заявил 

российский президент, – хотел бы 

начать с вопросов туризма, хоть 

и звучит это на фоне активизации 

террористических элементов... 

Тем не менее административные 

ограничения в этой сфере мы 

снимаем... И прошу правитель-

ство РФ начать процесс норма-

лизации торгово-экономических 

связей с Турцией в целом». 

Перевожу: да, в Турции сейчас 

неспокойно, но экономические 

отношения с нашими соседями 

намного важнее, поэтому мы 

призываем граждан вернуться 

на пляжи Антальи и Кемера, 

а бизнесменов – возобновить 

торговлю и прочие 

контракты с раскаяв-

шейся страной.

Да ну его, берег турецкий!

В огороде бузина, 
а в Лондоне 
Brexit

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Российский Минфин предлагает нашим 

пенсионерам заплатить за выход Велико-

британии из Евросоюза. Но не деньгами, 

которых у стариков все равно нет. А просто 

затянуть ремешок еще на одну дырочку.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Пока в Европе жарко обсуждают возможные 
последствия британского референдума, на ко-
тором большинство жителей Альбиона проголо-
совало за выход из ЕС, в российском Минфине 
придумали, как воспользоваться ситуацией 
для экономии прохудившегося федерального 
бюджета. Как сообщил замминистра Айрат 
Фаррахов, решение британцев повлияет на до-
индексацию пенсий в России. По словам высо-
копоставленного чиновника, итоги голосования 
по Brexit «усилили волатильность на мировых 
рынках». Оно, это влияние, «не будет решающим, 
но вместе с тем волатильность прибавилась». 

В общем, как сообщил месяц назад крым-
ским пенсионерам премьер Дмитрий Медве-
дев, «денег нет, но вы держитесь». И пожелал 
«всего доброго, хорошего настроения и здо-
ровья». 

Напомним, что речь тогда (и сейчас) шла 
вовсе не о повышении пенсий или каких-ни-
будь сверхплановых выплатах. Ежегодная ин-
дексация пособий на величину прошлогодней 

инфляции предусмотрена российским пенси-
онным законодательством. Но в нынешнем 
году на пенсионерах правительство очень да-
же неплохо сэкономило: работающим индек-
сацию отменили вовсе, а неработающим уре-
зали втрое: вместо 12,9% проиндексировали 
лишь на 4%. И обещали летом добавить – 
в зависимости от состояния экономики.

Лето в разгаре, а платить по-прежнему нет 
желания. Хотя в последние два-три месяца на 
самых разных этажах неоднократно повторя-
лась мантра про экономику, которая нащупала 
дно, оттолкнулась и уже всплывает. «Нижняя 
точка спада пройдена, идет быстрое восста-
новление экономики. Начиная с третьего квар-
тала российская экономика будет показывать 
рост. Рецессия в экономике полностью прекра-
тится по итогам этого года», – заявил министр 
экономразвития Алексей Улюкаев две недели 
назад на Петербургском международном эко-
номическом форуме. Или он соврал?

Но еще неделей раньше министр финансов 
Антон Силуанов пообещал, что при цене нефти 
выше 50 долларов за баррель «будет изымать 
дополнительные доходы бюджета в резервы для 
недопущения резкого укрепления курса рубля». 
Первые поступления в кубышку, видимо, уже 
состоялись, ибо мировые цены на нефть перио-
дически пробивают требуемый полтинник.

Не забудем, что в этом правительственном 
резерве две трети средств составляют деньги 
Фонда национального благосостояния, глав-
ной задачей которого является обеспечение 
сбалансированности (покрытия 
дефицита) бюджета Пенсионного 
фонда РФ. 

ИННА ОЛЕНИНА

ДИРЕКТОР ПО ПРОДАЖАМ
– Я знаю новый популярный пляж 
в парке Горького. Хотя лично мне 
не нравится загорать на глазах 
у гуляющей публики. Да и купание 
так себе – мелко, вода как парное 
молоко.

АЛЕКСЕЙ ЖАВОРОНКОВ

ВЕДУЩИЙ ЭКОНОМИСТ
– Я в выходные купаюсь на во-
дохранилище в районе Дубны. 
Далековато, но чистая вода стоит 
лишнего часа пути. 

АНТОН МУРАВЬЕВ

ОФИЦИАНТ
– Я живу недалеко от Борисовских 
прудов, там все неплохо обустрое-
но – есть кабинки для переодева-
ния, киоски с водой и мороженым. 
Купаться, правда, не рекомендует-
ся, но разве наших людей когда-то 
останавливали запреты?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пляж в большом городе
В Москве стоит жара, хочется вырваться 

из душного офиса и искупаться, позагорать 

на песочке. Вот только где и как это сде-

лать в столице? Мы спросили у горожан, 

есть ли у них любимые места для пляжного 

отдыха.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Замминистра финансов РФ Айрат Фаррахов 

рассказал о влиянии Brexit на российские пенсии.

курсы 
валют

$64,2575 (–0,5520)

€71,2102 (–0,5015)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

19
врачей на каж-
дые 10 тысяч 
жителей при-
ходится в Ка-
наде, которую 
во всем мире 
считают страной 
с наилучшим 
общенарод-
ным – бесплат-
ным! – здра-
воохранением. 
И это против 43 
в России. И ни-
чего, канадцы-
эскулапы справ-
ляются...

Дмитрий ДЕРИЕНКО
гендиректор 

турагентства «Де’Арт» 

– У профессионалов турбиз-
неса нет иллюзий по поводу 
срочного возобновления 
туризма в Турции. Надо 
оглядеться, прикинуть рис-
ки. Если что и начнется на 
турецком направлении, то 
не раньше, чем в следующем 
году. Так просто самолеты 
не зафрахтовать в разгар 
лета, да и крупные операто-

ры вряд ли пойдут на риск. 
Сформировать полетную 
программу за два-три дня 
невозможно, на это понадо-
бится несколько месяцев. 
К тому же мы уже ученые, 
знаем, как одним движе-
нием можно перекрыть 
направление. А это убытки! 
Турфирмы уже отвыкли от 
Турции и переориентирова-
лись на другие направления: 
больше стало Европы, хоро-
шо продается Тунис, боль-
шой поток пошел в Крым...

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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2,5 тысячи деклараций 
по зарубежным активам и счетам подали российские бизнесмены 

в рамках закона об амнистии капитала, срок которого истек вчера 

Президент России подписал указ 
о Совете по стратегическому развитию и приоритетным проектам, который будет 

работать над повесткой следующего политического цикла, 2018–2024 годов

«А что тут скажешь? Как та сторона, 
радоваться смерти и разрушениям – 
грех. Паниковать не собираемся. 
Скрипим зубами и верим в победу...»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Мне неизвестно, 

когда у президен-

та будет отпуск. 

Честно говоря, 

просто вот смотрю 

рабочий график до 1 сентября и от-

пуска здесь я не вижу, к сожалению.

Эльвира
Набиуллина
глава ЦБ

– Для того чтобы 

избежать инфля-

ционного влия-

ния, мы абсорби-

руем избыточную ликвидность.

Эдвард Сноуден
экс-сотрудник 

АНБ

– Грустно: рос-

с и йс к ий за кон 

Большого Брата 

близок к подписа-

нию несмотря на 

возражения от граждан, бизнеса и 

регуляторов.

Дэвид Коберн 
депутат 

Европарламента 

от Шотландии

– Выход Велико-

британии из ЕС 

абсолютно необ-

ходим, это воле-

изъявление британского народа. 

Мне все равно, что думает господин 

Керри. Решать этот вопрос должны 

не американцы, это не их дело. Луч-

ше бы они вообще не лезли в чужие 

дела. Они и так уже наломали дров, 

пытаясь строить мировой порядок 

так, как они его видят. 

Иннокентий 
Анненский
директор 

Императорской 

Николаевской 

Царскосельской 

гимназии

(из речи при вручении 

выпускникам аттестатов 

зрелости 1 июля 1897 года)

– Самосовершенствуясь, изучая на-

уку, отыскивая истину, вы, может 

быть, встретите людей, которые 

скажут вам: «Пойдем за мною – я от-

крою тебе истину...». Не верьте им. 

Истина добывается только трудом, 

упорным и тяжелым самостоятель-

ным трудом.

•ЗВОНОК НА ПЕРЕДНИЙ 
КРАЙ•

В ночь на среду подразделе-

ния «Правого сектора» при под-

держке боевых машин пехоты 

и бронетранспортеров пред-

приняли попытку прорыва на 

дебальцевском направлении. 

Громыхание грозы и залпы 

тяжелого вооружения должны 

были посеять панику среди 

ополченцев. Однако порыв 

угас уже на нейтральной тер-

ритории. Похоже, наступавшие 

хотели не столько воевать, 

сколько создать видимость. 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ 

Хотя луганчане прекрасно пони-

мают, что события под Дебаль-

цево – это не случайный эпизод, 

а провокация на общей линии 

фронта. Поэтому внимательно 

следят за любой информацией и 

сводками. К сожалению, Луган-

ская народная милиция практи-

чески ничего не комментирует 

из ночного происшествия, что 

дает пищу слухам. В том числе и 

о значительных жертвах ночного 

боя. Звоню знакомым по преж-

ним командировкам в горячую 

точку людям.

Ирина ГОРБАНЬ делится ощу-

щениями по-женски эмоциональ-

но.

– На войне правда – штучный 

товар и выдается, увы, только из-

бранным в спецраспределителе. 

А остальным – как и положено в 

известной пословице: чем даль-

ше от боя, тем страшнее. Ладно, 

если бы наши ребята пошли в на-

ступление, чтобы завершить эту 

дикую войну. А тут в атаку пошли 

укры. Тревожно... 

Украинская пресса и информ-

агентства сообщают, что в ноч-

ном бою участвовали подраз-

деления 54-й и 25-й бригад ВСУ, 

а также добровольцы «Правого 

сектора». Как всегда, официозная 

пропаганда расписывает успехи: 

якобы наступающие продвину-

лись на 4 км вглубь нейтральной 

территории, захватили опорный 

пункт ДНР, уничтожив до взвода 

ополченцев. Потери украинской 

стороны – один убитый, несколь-

ко раненых. И лишь получив при-

каз на отход, наступавшие отош-

ли на занимаемые ранее позиции.

По официальным сообщени-

ям главы оперативного коман-

дования ДНР Эдуарда Басури-

на, армия сумела отбить атаку 

врага, уничтожив два БМП и 

бронетранспортер. Количество 

убитых уточняется. Контроль над 

захваченными высотами восста-

новлен, враг отброшен.

На телефоне мой давний зна-

комый и коллега, писатель Вла-

димир СКОБЦОВ.

– Не сомневаюсь, что готови-

лась очередная попытка прорыва 

ВСУ под Дебальцево, срывающая 

минские договоренности. Очевид-

но прослеживается тактика НАТО: 

выманивание на прямую линию 

атаки и нанесение контрудара из 

засады. Провокация не сработала. 

Атака отбита, линия фронта вос-

становлена. Донецкие люди бы-

стро учатся воевать. В ходе непре-

кращающихся боевых действий 

вооруженные силы ДНР из ополче-

ния превратились в полноценную 

армию с воинской дисциплиной, 

именно поэтому «эмоционально-

го» ответа в виде бесшабашного 

наступления не последовало. Но 

в результате непрекращающихся 

обстрелов ВСУ страдают люди и 

инфраструктура. Донбасс выковы-

вает победу умно и по правилам. 

В случае полномасшабного насту-

пления ВСУ армия ДНР готова к 

адекватным действиям. 

Звоню жителю Донецка Вла-

диславу РУСАНОВУ.

– С момента подписания со-

глашений Минск-2 не прекра-

щаются провокации украинских 

военных на линии разграниче-

ния между ВСУ и армиями ДНР 

и ЛНР. В этом отношении по-

пытка прорыва на углегорском 

направлении не стала чем-то из 

ряда вон выходящим. Стоит по-

яснить, что поселок городского 

типа Углегорск находится непо-

средственно на автомобильной 

трассе Донецк – Горловка – Де-

бальцево – Алчевск – Луганск. Та-

кие же попытки перерезать трассу 

(фактически, рокаду) велись два 

месяца назад в районе Ясиноват-

ского блокпоста. Не удалось там, 

попробовали в другом месте. Про-

верили оборону на прочность. 

Коротко по существу столкно-

вения. ВСУ силами мотострел-

ковой роты, усиленной тяжелой 

бронетехникой, атаковала пози-

ции армии ДНР на углегорском 

направлении. Неся потери, пехо-

та ДНР откатилась на резервную 

линию обороны, подбив при этом 

несколько вражеских танков. По 

первой же линии обороны, кото-

рую заняли ВСУ, был нанесен арт-

удар. Ближе к утру прибывшие на 

подкрепление части армии ДНР 

выбили украинских военных на 

их исходные позиции. В насто-

ящее время ведется восстанов-

ление временных укреплений 

и работают саперы, поскольку 

такие вылазки, как показывает 

практика южного направления 

(Тельманово-Гранитное), зача-

стую сопровождаются миниро-

ванием территории пред отступ-

лением. Реакция граждан ДНР 

на вчерашние события разная. 

От сдержанно-спокойной до воз-

мущенной. Вот одна из цитат из 

социальных сетей сотрудницы 

ДонНТУ: «А что тут скажешь? Как 

та сторона, радоваться смерти и 

разрушениям – грех. Ситуация на 

линии огня непредсказуемая, но 

паниковать не собираемся. Скри-

пим зубами и верим в победу...» 

Практически все информ-

агентства соглашаются с тем, что 

попытка прорыва под Дебальцево 

непосредственно связана с оче-

редным раундом переговоров в 

Минске, а конкретно – попыт-

кой повлиять на позицию РФ, 

выставив ее виноватой в возоб-

новлении интенсивных боевых 

действий. Киев, вне сомнения, 

очень надеялся на контрнаступ-

ление и прорыв их фронта, что 

позволило бы дипломатам и пере-

говорщикам иметь на руках хоть 

какие-то оправдательные бумаги 

по срыву Минска-2. Поскольку 

переговорному процессу конца 

еще не видно, бои за «нейтралку», 

на которой есть свои стратегиче-

ские высоты, время от времени 

будут продолжаться. Т

И снова гроза над Дебальцево
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Бог даст, наши страны действи-

тельно помирятся, но осадочек-то 

остается. И Эрдоган, попав в чис-

ло самых одиозных персонажей 

мировой политики, одним рос-

черком пера оттуда не выберет-

ся. К тому же не будем забывать: 

в Турции за последние два года 

произошло около 60 терактов, 

которые унесли почти 400 жиз-

ней ни в чем не повинных лю-

дей, в том числе и иностранцев. 

В стране идет настоящая граж-

данская война между правитель-

ством и курдским населением, 

по городам и селам Турции пере-

мещаются миллионы беженцев 

с Ближнего Востока. Вам все еще 

хочется на берег турецкий? Лич-

но я хорошенько подумаю. 

Как говорится в заявлении 

Кремля, там очень надеются, 

что «турецкое правительство 

предприняло дополнительные 

шаги, направленные на обеспе-

чение безопасности российских 

граждан на территории Турции». 

Однако мы все еще помним, на 

какие шаги способно правитель-

ство Турции и как легко оно мо-

жет менять свои решения и при-

оритеты.

Тем не менее российский тур-

бизнес тут же радостно ударил 

в бубны. Уже вчера мне позвонила 

знакомая из турагентства: «Пред-

ставляешь, начальство совсем 

с ума сошло – срочно требует фор-

мировать предложения по Тур-

ции. Полный аврал в компании!» 

А вот еще: «Первые самолеты с 

российскими организованными 

туристами смогут отправиться 

в Турцию в течение недели после 

официального снятия ограниче-

ний», – оптимистично заявила 

представитель Российского сою-

за туриндустрии Ирина Тюрина.

То есть капитаны турбизнеса, 

которых еще совсем недавно при-

зывали развивать внутренний 

туризм, готовы в считанные дни 

организовать турпотоки в воюю-

щую страну, набитую беженца-

Да ну его, берег турецкий!

ми, где гибнут люди от рук терро-

ристов? Ничего личного, только 

бизнес... 

Ну да, в конце концов, разум-

ный турист сам вправе решать, 

куда ему отправляться на отдых. 

Но у государства должна же быть 

позиция! У нас едва задышали 

туристические регионы Крыма 

и Кавказа, огромные средства 

вложили аграрии, которые на-

целились на импортозамещение 

турецких фруктов и овощей, на 

строительном рынке начали слег-

ка теснить турецкие компании, 

привыкшие к вольнице. 

Хочется верить, что заявления 

о немедленном возвращении на-

ших туристов в Турцию – скорее 

политический жест. А телефон-

ный разговор Путина и Эрдогана 

вообще был не о помидорах или 

пляжных лежаках – в регионе 

сегодня разыгрывается геопо-

литическая карта, решаются 

серьезнейшие мировые пробле-

мы. А все остальное – побочный 

эффект или камуфляж. Т

Пляжи ждут...

В огороде бузина, 
а в Лондоне Brexit

На 1 июня 2016 года в 
ФНБ имелось 4823,19 
млрд рублей – сумма 

более чем достаточная. 
Для справки: в начале года 

социальный блок правительства 
требовал сохранить индексацию 
пенсий по инфляции: на 11, 9,7 
и 8,4% в 2016, 2017 и 2018 
годах соответственно. Минфин 
возражал: такая индексация 
потребует дополнительных 
3,1 трлн рублей, а с учетом дру-
гих соцвыплат – 3,5 трлн.

Но, как мы только что выяс-
нили, эти деньги в российской 
казне есть! Деньги ФНБ для 
того и предназначены, чтобы 
российские пенсионеры были 
защищены от экономических 
ошибок власти, от высокой 
инфляции, которую нам только 
обещают снизить до 4% – но 
к концу будущего года. А пенсии 
до этого уровня урезали уже 
с начала нынешнего! 

Вспомним, наконец, что 
речь идет о старшем поколении 
россиян – тех, чьим трудом соз-
дана основа нынешнего бла-
госостояния страны (изрядно 
похудевшего за последние пару 
лет). На словах общество забо-
тится о стариках, в Конституции 
РФ записано, что каждому пен-
сионеру «гарантируется соци-
альное обеспечение по возра-
сту», причем «государственные 
пенсии и социальные пособия 
устанавливаются законом» – 
который наша власть в нынеш-
нем году уже нарушила.

Напомним, что реальные 
доходы населения в России 
падают уже 18 месяцев подряд, 
чего не было с 1998 года. По 

данным Росстата, в нынешнем 
мае розничный товарооборот 
упал в годовом исчислении 
на 6,1% (людям не на что по-
купать), и сильнее других упали 
продажи продовольственных 
товаров, «что свидетельствует 
об ухудшении благосостояния 
наименее обеспеченных слоев 
населения». Пенсионеры со-
ставляют подавляющее боль-
шинство этих «слоев».

Но если одним похлебка 
жидковата, то другим жемчуг 
мелковат. Следствие столичной 
полиции только что предъявило 
обвинение гендиректору Рос-
сийского авторского общества 
Сергею Федотову в мошенниче-
стве в особо крупном размере, 
нанесенный ущерб оценивает-
ся в 0,5 млрд рублей. А неделей 
раньше в СИЗО отправили 
экс-руководителя одной из 
крупнейших госкомпаний стра-
ны – «РусГидро». Он обвиняется 
в мошенническом присвоении 
72,3 млн рублей в виде пре-
мии, которую сам выписал 
себе, увольняясь из компании. 
Сумма явно не пенсионерская, 
но обратим внимание: полный 
размер премии, которую полу-
чил господин Дод, составил 
353,21 млн рублей. И лишь 
пятая часть ее теперь названа 
незаконно полученной.

А законным доходом 
экс-главы государственной ком-
пании признаны 20 504 средне-
российские пенсии. И Минфин 
не возмутился, не потребовал 
отдать их в погашение убытков 
от Brexit. Хотя, говорят, в Лондо-
не у господина Дода вроде бы 
тоже имеется особняк... Т

Нестихающие споры о том, изви-
нился ли Эрдоган перед Россией 
или только перед семьей погибшего 
российского пилота, бессмысленны. 
Если кто не верит переводу письма 
турецкого президента Владимиру 
Путину и пресс-секретарю Кремля 
Дмитрию Пескову (а Песков, между 
прочим, профессиональный тюрко-
лог и переводчик с турецкого), но 
почему-то верит Порошенко, пусть 
почитает мировую прессу. Весь поли-
тический бомонд воспринял письмо 
Эрдогана именно как официальные 
извинения – включая госдепарта-
мент США. New York Times и Financial 
Times комментировали событие 
как капитуляцию Эрдогана, при-
знавшего вину за сбитый самолет 

и гибель русского пилота. Немецкий 
Bild назвал статью «Что стоит за из-
винениями Эрдогана?», Washington 
Post отмечает, что Россия является 
важным международным игроком, 
и, извиняясь перед Москвой, пре-
зидент Турции преследует свои гео-
политические интересы...

Аналитики американского журна-
ла Foreign Policy подчеркивают, что 
турецкому лидеру пришлось пойти 
на беспрецедентный для себя шаг. 
«Если в мире есть что-то, что Эрдоган 
ненавидит больше, чем когда его 
оскорбляют, так это извиняться за 
свое поведение», – пишут авторы 
статьи под названием «Для Эрдогана 
никогда не поздно сказать «про-
стите».

Даже в Турции восприняли жест 
лидера именно как извинение. А ли-
дер оппозиционной Республиканской 
народной партии Кемаль Кылычдаро-
глу воскликнул в сердцах, обращаясь 
к Эрдогану: «Кто ты такой, чтобы из-
виняться от имени Турции?!»

Хотя сам жанр извинения принят 
в международной практике. Напри-
мер, папа римский извинялся за 
епископов-педофилов, а его предше-
ственники просили прощения за за-
мученных в средневековье «ведьм». 
Канцлер Меркель недавно извиня-
лась перед Эрдоганом за публикацию 
оскорбительных виршей в его адрес в 
немецкой прессе... 

Эрдоган не случайно в телефон-
ном разговоре с казахстанским 

коллегой Нурсултаном Назарбаевым 
выразил благодарность за помощь 
по нормализации отношений между 
Турцией и Россией. О чем сообщи-
ла пресс-служба казахстанского 
лидера. Наши партнеры по ЕАЭС, 
как и среднеазиатские коллеги по 
ШОС, кровно заинтересованы в 
нормализации российско-турецких 
отношений. Противостояние с тур-
ками в этом регионе увеличивает 
риски дестабилизации и радикаль-
ной исламизации. Так что выбор на 
сотрудничество может принести се-
рьезные дивиденды в среднесрочной 
перспективе. Худой мир всяко лучше 
доброй войны.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

ЭХО

Можно и нужно работать, но дружить будем с оглядкой
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Учтем, что всего сель-

ских населенных пун-

ктов в тот год числи-

лось в России 153 125. То есть более 

половины деревень и хуторов еще 

шесть лет назад были практиче-

ски безлюдными. Куда там врача 

с медсестрой и санитаркой посы-

лать, не говоря уже о содержании 

больницы! 

Получается, чиновники пра-

вильно говорят о нецелесообраз-

ности сохранения там медицин-

ской инфраструктуры? Но если 

взглянуть на выморочные деревни 

в единый день выборов, то окажет-

ся, что каждый здешний житель 

очень дорог и нужен власти. К ним 

и агитаторов пришлют, и изби-

рательный участок соорудят чин 

чинарем – с музыкой и работаю-

щим буфетом. А если там вообще 

из жителей остались почтенные 

старцы, то к ним специальный ав-

тобус подгонят для персональной 

доставки к избирательной урне 

и обратно – лишь бы исполнили 

гражданский долг, проголосовали 

за кого надо! И никаких разгово-

ров о «нецелесообразности». То 

есть можем, когда хотим! Но по-

пробуй уже на следующий день 

вызвать в такую деревню скорую 

помощь – не докличешься!

Причем дело не только в день-

гах, хотя одна из причин нынеш-

него реформирования здравоох-

ранения – желание правительства 

сэкономить до 2018 года 150 млрд 

рублей.

В Канаде, которую во всем мире 

считают страной с наилучшим об-

щенародным – бесплатным! – здра-

воохранением, на каждые 10 ты-

сяч жителей приходится лишь 

19 врачей – и это против 43 в Рос-

сии. И ничего, канадцы-эскулапы 

справляются! Хотя жалуются на 

очереди к «терапевтам первично-

го медицинского ухода», которые 

составляют 51% всех практикую-

щих терапевтов страны. У нас бы 

их назвали семейными докторами. 

Именно к ним обращаются все ка-

надцы, нуждающиеся в медицин-

ской помощи. Те ставят первичный 

диагноз, назначают лечение, при 

необходимости направляют боль-

ных к профильным специалистам, 

контролируют выписку лекарств 

и т. д.

Приема у такого терапевта при-

ходится ждать. К тому же его нель-

зя вызвать на дом – больной должен 

прийти (приехать) сам. Но есть 

возможность при недомогании 

Больницы нет, но вы держитесь

Развиваться пора. Осталось выяснить, в какую сторону
•БОРЬБА ИДЕЙ•

В Совете Федерации тоже 

озаботились сменой эконо-

мического курса страны. Как 

рассказал «Труду» член СФ 

Сергей КАЛАШНИКОВ, создана 

специальная межкомитетская 

комиссия, которая занимается 

поиском новой экономической 

стратегии и модели экономиче-

ского развития для России.

Какие идеи обсуждаются? Об 

этом мы узнали, что называет-

ся, из первых рук.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Как недавно сказал министр 

финансов всех времен и наро-

дов Алексей Кудрин, обвал курса 

руб ля – это национальный позор. 

Кто бы спорил... Но как тогда на-

звать тот факт, что при средне-

мировом росте ВВП в 2% Россия 

«падала» по этому показателю на 

3,7%? И деградация продолжа-

ется. А тем временем кризис, о 

котором у нас очень любят пого-

ворить, преодолен во многих ре-

гионах мира. Отсутствие реши-

тельных действий правительства 

РФ не может не тревожить другие 

ветви власти. И потому в недрах 

СФ возникла эта комиссия. 

Она представительна, в ней 

много известных людей. Два де-

сятка сенаторов, в числе которых 

есть и экс-губернаторы. В дискус-

сиях участвуют и такие полити-

ческие долгожители, как Нико-

лай Рыжков и Владимир Долгих. 

На заседаниях комиссии заслу-

шаны, по словам Калашникова, 

«практически все работающие 

группы экономистов – от Высшей 

школы экономики до Столыпин-

ского клуба и независимых экс-

пертов». 

О чем же они говорят и спорят? 

Все представленные концепции 

выхода российской экономики 

из кризиса можно свести к двум 

принципиальным. Первая: ниче-

го в кризис не менять, чтобы не 

было еще хуже. Такие взгляды ис-

поведуют в основном представи-

тели властных структур. Вторая 

концепция зовет к достаточно 

радикальным изменениям. Цель 

комиссии – изучить все точки 

зрения и подготовить специ-

альный доклад с изложением 

целостной стратегии развития. 

В докладе будут три блока. 

Первый касается экономической 

стабильности и ее обеспечения 

законодательным и админи-

стративным путем. «Например, 

малый бизнес у нас настолько 

застращали чуть ли не ежеднев-

ными новациями, что необходим 

мораторий в части любых зако-

нов о малом бизнесе, – поясняет 

Калашников. – Не применять но-

вых налогов, дать ему поработать 

стабильно хотя бы два-три года». 

Отдельный разговор – про 

федеральный закон о стратеги-

ческом планировании, который 

был принят в 2014 году, но до сих 

пор не реализован. По словам 

Сергея Калашникова, комиссия 

СФ намерена предлагать созда-

ние Комитета по стратегическо-

му планированию, отдельного 

органа, подчиненного напрямую 

президенту России. 

Второй блок доклада – про фи-

нансовое обеспечение полномо-

чий субъектов Федерации, валют-

ное регулирование, социальные 

гарантии. Среди корректировок, 

которые войдут в доклад, много 

знакомых идей. Они касаются 

создания высокотехнологичных 

рабочих мест, механизмов пере-

тока капиталов в высокотехноло-

гичные сферы, государственной 

поддержки экспорта, выхода на 

получение интеллектуальной 

ренты взамен сырьевой. И опять 

же предлагается с учетом пере-

хода на шестой технологический 

уклад и целей модернизации соз-

дать комитет по науке, технике 

и технологиям, который бы от-

вечал за модернизацию страны. 

Ведь несмотря на все разговоры 

об инновациях, реально в этом на-

правлении делается очень мало. 

Сколько раз уже шла речь об этом 

на самом высоком уровне, но про-

блема все та же: правильные слова 

уходят в песок. 

Повышение качества государ-

ственного управления – еще один 

острый вопрос. «Всем известно, 

что мы живем в условиях ручного 

управления. А это в корне невер-

но. Взять хотя бы полномочия, 

передаваемые с федерального 

уровня на региональный. Их 

было 46, сейчас – 103. И никто 

не может сказать, а сколько эти 

полномочия стоят. Сколько денег 

необходимо для их выполнения?» 

Риторические вопросы, но от-

веты на них искать необходимо. 

Иначе все больше обязанностей 

будет взваливаться на хилые пле-

чи регионов. А обеспечиваются 

эти обязанности разве что бес-

платными советами...

Спрашиваю Калашникова 

о работе Минфина и Центро-

банка. «Хочу напомнить о «помо-

щи» Всемирного банка и других 

структур так называемым тран-

зитным экономикам. В конце 80-х 

они придумали теоретическую 

модель того, что мы сейчас назы-

ваем «либеральной идеей», стали 

вкладывать ее в неокрепшие моз-

ги наших экономистов. И до сей 

поры много тех, кто слепо следует 

этим догмам. За 25 лет воспроиз-

ведена огромная когорта людей, 

мыслящих в рамках этих теорий, 

которые жизнью не подтвержда-

ются. Отсюда заявления о том, 

что высокая покупательная спо-

собность губит нашу экономку, 

отсюда «таргетирование инфля-

ции», свобода вывоза капитала 

и другие абсурдные вещи. Надо 

понимать, что на сегодняшний 

день весь экономический блок 

правительства – это как раз те, 

кто учился этим догмам и про-

должает в них верить... А руко-

водитель Банка России не так 

давно сделала фантастическое 

заявление: снижение покупа-

тельной способности населения 

способствует экономическому 

развитию. Большего абсурда 

придумать невозможно!», – воз-

мущается Калашников. 

Изменений требует и нало-

гообложение физических лиц. 

«Сейчас у нас основная налоговая 

нагрузка приходится на самых 

бедных. Но в условиях, когда 

10% населения получают 30% 

всех доходов, назрел вопрос об 

отмене плоской шкалы налого-

обложения. Повышение до 30% 

налога на 20% самых богатых 

граждан может дать в бюджет, 

по самым скромным подсчетам, 

4 трлн рублей». 

К лючевая проблема – где 

взять деньги на модернизацию 

экономики? «Денег навалом. 

Из 78 трлн, находящихся в об-

ращении банковской системы, 

на инвестиционные проекты 

было потрачено 1,5%. Так зачем 

нам нужна такая банковская си-

стема, которая не обеспечивает 

развитие, не дает денег на про-

изводство? У государства много 

возможностей канализировать 

денежные потоки. Например, 

можно создать чисто инвести-

ционные банки, которые будут 

заниматься исключительно раз-

витием, модернизацией».

Сакраментальный вопрос: 

как можно изменить что-либо в 

экономике посредством доклада, 

пусть даже он и будет адресован 

на самый верх? «Во-первых, мы 

рассчитываем, что наше видение 

ситуации и способов преодоле-

ния проблем повлияет на ту дис-

куссию об экономической модели 

и путях развития, которая в обще-

стве уже вовсю идет. Во-вторых, 

мы готовы подкрепить свои вы-

воды соответствующими зако-

нопроектами, которые готовим». 

Что касается идеологии докла-

да, то, как сказал Калашников, 

комиссия во многом разделяет 

взгляды членов Столыпинского 

клуба и их предложения. «Гла-

зьева невозможно сравнивать 

с Кудриным. Первый создал 

целостную программу, второй 

лишь предлагает отдельные 

элементы, они соотносятся как 

общее и частности».  Т

78,6 года (81,4 года для женщин и 

75,8 года для мужчин), что явля-

ется одним из самых высоких по-

казателей среди развитых стран. 

Уровень младенческой смертно-

сти в 1996 году составил 5,6 на 

тысячу новорожденных младен-

цев – вдвое меньше российского 

показателя. 

А в Австралии, где сопостави-

мые с российскими масштабы 

и расстояния, действует такая 

же система семейных докторов 

(врачей общей практики – ВОП), 

параллельно существует и Коро-

левская служба летающих докто-

ров (RFDS). Эта страна считает-

ся пионером создания службы 

санитарной авиации, и на одной 

из австралийских банкнот запе-

чатлен портрет основателя этой 

службы – доктора Джона Флинна. 

Что позволяет австралийским ме-

дикам справляться со своей рабо-

той всего при 10 врачах на 10 тысяч 

жителей! 

То есть основная беда россий-

ского здравоохранения – не недо-

статок врачей, а невозможность 

вовремя проконсультироваться со 

специалистом при недомогании, 

с. 1

2,2 трлн рублей потребуется сотовым операторам 
в случае вступления в силу антитеррористического закона, который обязывает 

их хранить информацию о содержании разговоров и переписки пользователей

Продовольственное эмбарго в отношении
западных экспортеров, введенное в ответ на антироссийские санкции, 

продлено до конца 2017 года

Захар Прилепин
писатель

– Очень остроумно. Скажем 
так: все мои статьи я пишу 
в первую очередь Путину. Хочу 
обратить ваше внимание на 
мои статьи, там все пожела-
ния, все предложения. Читай-
те на здоровье! 

Петр Шкуматов
координатор движения 

«Синие ведерки»

– Я бы ничего не стал писать 
президенту. Простому челове-
ку за повседневные трудности 
лучше спрашивать с местных 
властей. В стране, где живут 
миллионы, один человек не 
может и не должен решать 
абсолютно все. Услышал Путин 
на «Прямой линии» ваш во-
прос – вам повезло, о пробле-
ме можно забыть. Ну, а если не 
услышал? Нужна работающая, 
эффективная система обрат-
ной связи народ – власть – 
народ. А паломничества 
саратовца с плакатом – это 
из разряда фрик-шоу. Вот вы 
напишете о нем, его заметят. 
А как быть другим? Ехать на 
моноколесе голышом?

Павел Пожигайло
исполнительный 

директор 

Всероссийского 

хорового общества 

– «Левшу» и «Очарованного 
странника» никто не отменял, 
да и Конюхов есть... И наш 
саратовец похож на них. Пу-
тину я написал бы о плохой 
кадровой политике в стране. 
Очень слабый губернатор-
ский корпус. Ну, неправильно 
бывшего десантника ставить 
на управление промышленно-
стью! А где место профессио-
нализму? Предложил бы уси-
лить местное самоуправление, 

а судебную власть сделать 
более независимой. Попросил 
бы найти премьера, напоми-
нающего Столыпина. Да, нам 
нужен сильный премьер-ми-
нистр: экономические рефор-
мы откровенно буксуют... Это, 
пожалуй, основное, остальное 
были бы эмоции.

Олег Шеин
руководитель 

астраханского 

отделения 

«Справедливой России» 

– Задал бы президенту один 
риторический вопрос: когда 
изменится система? Разве 
может быть сильной страна, 
в которой единственная воз-
можность что-то всерьез 
исправить или поменять 
зависит от воли одного че-
ловека? Акция саратовца 
демонстрирует нам ответ во 
всей красе. Огромная часть 
нашего общества полагает, 
что только личное общение с 
президентом поможет спра-
виться с бедами. Значит, в 
стране плохие законы и нет 
власти, выражающей интере-
сы каждого из нас. 

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Я не стал бы писать пре-
зиденту, это бессмысленно. 
Неважно, что подвигло 
саратовца идти с плакатом 
к Путину – советы пиарщиков 
или добрая воля. Мужичок 
обнажил абсурдность нашей 
ситуации: только президент 
способен помочь в любых 
невзгодах. А поскольку прези-
дент у нас все-таки еще не Бог, 
проблемы остаются без реше-
ния. Так устроена система. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

О чем бы вы написали 
Путину?
Дальнобойщики сообщают: уже третью неделю глава Клуба 

здоровой ходьбы и путешествий «Пилигрим» Владимир 

Пономарев идет пешком из Саратова в Москву. Идет не 

просто так, а с важной миссией: несет письмо с обращением 

к Владимиру Путину. Над головой ходока красуется плакат: 

«Я несу письмо президенту Российской Федерации». 

Содержание письма нам неизвестно, вот мы и решили 

опросить на сей счет наших экспертов.

ВОПРОС «ТРУДА»

Не пора ли хотя 
бы небольшую 
часть растущих 
аграрных 
прибылей вложить 
в сохранение 
здоровья самих 
аграриев?

Из 78 трлн рублей, 
находящихся в обращении банковской системы, на инвестиционные 
проекты было потрачено всего 1,5%. Вот вам и ответ на вопрос, 
где взять деньги на модернизацию экономики

а в серьезных случаях вызвать 

скорую в любую отдаленную де-

ревню. Но ведь наша страна уже 

сегодня считается «насквозь теле-

фонизированной», а в последние 

годы стала одним из мировых 

лидеров по доле пользователей 

интернета – то есть первичный 

медосмотр больного по «Скайпу» 

может и должен становиться об-

щеупотребительной процедурой.

Но не становится. 

Не решается и проблема обе-

спечения медицинским транс-

портом для перевозки тяжелых 

больных, не имеющих высоких 

званий и должностей (хотя для 

чиновников даже заказ вертоле-

та не проблема). Так, может быть, 

не нужно торопиться с экономи-

ей в 150 млрд рублей на народной 

медицине, а хотя бы часть этих 

денег перенаправить на матери-

ально-техническое обеспечение 

продолжающейся реформы здра-

воохранения? 

Дмитрий Медведев на съез-

де «Единой России» заявил, что 

власть не будет жалеть денег на 

поддержку аграрного производ-

ства – в этом году на развитие 

сельского хозяйства направляется 

215 млрд рублей. Глава правитель-

ства подчеркнул, что эта отрасль 

ныне является «особой гордо-

стью», одним из самых успешных 

секторов российской экономики, 

«объемы производства в котором 

растут пять лет подряд». Так не 

пора ли хотя бы небольшую часть 

растущих аграрных прибылей вло-

жить в сохранение здоровья самих 

аграриев? 

P.S. Еще одной серьезной проблемой 
в российском Минздраве считают 
нежелание квалифицированных 
медиков ехать на работу в глубин-
ку. Для привлечения их некоторые 
регио нальные власти идут на выплату 
немалых подъемных, предостав-
ление льгот по ипотеке и т. д. Идут 
разговоры об изменении законо-
дательства – с тем чтобы вернуть 
принудительное распределение вы-
пускникам медвузов.

Но в стране давно действует 
и показал высокую эффективность 
вахтовый метод привлечения самых 
лучших кадров в самые отдаленные 
места. На нем держатся две трети 
российской нефте- и газодобычи и 
не только. Конкурс на такую работу 
в «Роснефти» или «Газпроме» – месяц 
на вахте, месяц дома – как в хоро-
ший вуз. А чем медики хуже?  Т

Вероника Скворцова 

пьет за здоровье россиян.

позвонить в Info-Santé и получить 

консультацию по телефону. Эта ус-

луга экономит немало времени и 

врачам, и пациентам. А если ситу-

ация серьезная, больной звонит 

по 911, к нему прибывает бригада 

скорой помощи и доставляет для 

лечения в стационар – благо ка-

надские автострады, в отличие от 

российских проселков, позволяют 

это сделать быстро. 

Результат: продолжитель-

ность жизни канадцев составляет 
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Оборудование для новой газотурбинной электростанции «Полярная» 
доставлено на Ванкорское месторождение в рамках сезона навигации на реке Большая Хета. Две газотурбинные 

установки мощностью по 75 МВт были изготовлены по спецзаказу для ООО «РН-Ванкор» в городе Рыбинск 

•СОТРУДНИЧЕСТВО•

Президент Владимир Путин 

побывал с визитом в Пекине. 

В поездке главу государства 

сопровождали представители 

крупнейших российских кор-

пораций, которые в последние 

годы наполняют реальным 

содержанием российско-ки-

тайские отношения. По резуль-

татам визита, в ходе которого 

были подписаны крупные 

сделки, можно сделать вывод, 

что поворот на Восток – это 

уже не показательное выступ-

ление, рассчитанное на то, 

чтобы поднять ставки в игре 

с Западом. Это продуманная, 

взвешенная, давно назрев-

шая стратегия.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Н
акануне визита Владимир 

Путин дал интервью ки-

тайскому информационно-

му агентству «Синьхуа», в 

котором назвал факт вза-

имодействия России и Китая на 

международной арене «фактором 

стабильности в мировых делах» 

и высказался в поддержку идеи 

председателя КНР Си Цзиньпи-

на по развитию «экономическо-

го пояса Шелкового пути». «Мы 

работаем вместе и над космиче-

скими программами, и в сфере 

авиации, продолжаем очень 

крупные, масштабные проекты 

в сфере энергетики, в том числе 

в атомной энергетике», – отметил 

Путин. 

Экономический хребет 
Евразии
Крупные инвестиционные проек-

ты по развитию энергетической 

и транспортной инфраструктуры 

позволят Москве претендовать на 

особое место в АТР. Именно этот 

регион, согласно прогнозам экс-

пертов, будет играть решающую 

роль при формировании новой 

системы мироустройства.

До последнего времени в США 

и Западной Европе скептически 

оценивали возможности россий-

ской политики на восточном на-

правлении. Однако следует по-

нимать, что Восток для России 

не ограничивается Китаем. Это 

и Япония, и Индия, и страны 

АСЕАН. Все эти игроки с большим 

интересом относятся к масштаб-

ным проектам, которые Москва 

планирует осуществить в Азии. 

И все без исключения в той или 

иной степени готовы принимать 

в них участие. Фактически речь 

идет о совместном участии в соз-

дании «экономического хребта» 

Евразии: строительстве сети 

трубопроводов, модернизации 

Транссиба и БАМа, развитии 

трансконтинентальных торговых 

путей (в том числе и Северного 

морского пути).

Пожалуй, за последние деся-

тилетия Россия еще ни разу не 

выступала с такими амбициоз-

ными предложениями. Восточ-

ный проект по масштабу можно 

сравнить разве что с планами 

«альтернативной интеграции» с 

Западной Европой, которые раз-

рабатывались в начале нулевых.

Ведущие российские игроки 

активно ведут экспансию на ази-

атском рынке и в первую очередь 

усиливают свои позиции в КНР. 

Владимир Путин отметил боль-

шой портфель заказов у компа-

нии «Росатом» (в том числе два 

блока на Тяньваньской атомной 

электростанции), привлечение 

китайских инвесторов к важ-

ным энергетическим проектам 

(Китай является крупным акци-

онером в одном из значимых рос-

сийских проектов «Ямал СПГ», 

приобрел 10% в химическом хол-

динге «Сибур»). Однако ключевая 

роль в подготовке и реализации 

восточного проекта, безусловно, 

принадлежит компании «Рос-

нефть». 

Сделка века 
и диверсификация
«Роснефть» – мировой лидер по 

объемам долгосрочных контрак-

тов на поставку нефти в Китай. 

Компания заключила целый ряд 

беспрецедентных соглашений, 

Китайские козыри «Роснефти»
Российская компания играет ключевую роль в экономическом сотрудничестве Москвы и Пекина

обеспечивающих энергетиче-

скую безопасность второй эко-

номики мира. Первый крупный 

контракт на поставку нефти с 

Китайской национальной неф-

тегазовой корпорацией был за-

ключен в феврале 2009 года. Он 

предполагал поставку нефти в 

Китай по схеме 9 + 6 млн тонн 

в период с 2011 по 2030 год. Реа-

лизация условий подписанного 

соглашения позволила «Роснеф-

ти» продемонстрировать высо-

кий уровень профессионализма, 

обеспечив бесперебойность по-

ставок значительных объемов 

высококачественной нефти.

Подписание «Роснефтью» в 

2013 году долгосрочного кон-

тракта с крупнейшим нефтяным 

гигантом Китая – CNPC – стало, по 

мнению большинства экспертов, 

настоящим прорывом на восточ-

ном направлении. Исторический 

25-летний контракт на поставку 

325 млн тонн нефти специалисты 

назвали сделкой века. 

«Заключив первый крупный 

многомиллиардный контракт с 

Китаем о поставках сырья, – от-

мечает научный сотрудник Ин-

ститута Дальнего Востока РАН 

Александр Исаев, – «Роснефть», 

безусловно, стала первопро-

ходцем на этом направлении». 

Китайская сторона получила 

гарантированный объем энер-

гоносителей для нужд своей 

бурно рас тущей экономики, а 

«Роснефть» смогла завоевать зна-

чительную долю одного из самых 

премиальных мировых рынков.

За последние 10 лет ежегодные 

поставки нефти и нефтепродук-

тов из России в Китай увеличи-

лись в 20 раз, до 36 млн тонн, с 

потенциалом роста до 50 млн 

тонн к 2020 году. Причем три 

четверти объема сегодняшних 

поставок, или 28 млн тонн, при-

ходится на «Роснефть». В период 

с 2005 по апрель 2016 года рос-

сийская компания поставила 

в Китай 167,1 млн тонн сырой 

нефти на сумму более 88,8 млрд 

долларов США, увеличив по-

ставки с 5,1 до 28 млн тонн (рост 

почти в 5,5 раза). А к 2038 году 

компания рассчитывает обеспе-

чить суммарные поставки нефти 

и нефтепродуктов в Китай в раз-

мере свыше 800 млн тонн. 

Аналитики рынка сходятся во 

мнении, что «Роснефть» укрепля-

ет свои позиции на региональ-

ном рынке за счет привлечения 

новых клиентов и освоения экс-

портных маршрутов черного 

золота. «Мы продолжаем работу 

по усилению своего присутствия 

на китайском рынке, – говорится 

партнерами. Мы адаптируем ее 

к рыночной волатильности, что 

позволяет нам успешно конкури-

ровать с другими игроками ре-

гиона, в том числе с Саудовской 

Аравией».

В Азиатско-Тихоокеанском 

регионе наблюдается сейчас 

быстрый рост населения, наци-

ональных экономик, а следова-

тельно, увеличивается и емкость 

рынков. По прогнозам специали-

стов, рост потребления нефти в 

АТР в 2015–2030 годах составит 

34%. При этом эксперты убеж-

дены, что в ближайшее время 

рынок стран, входящих в Шан-

хайскую организацию сотрудни-

чества (ШОС), будет обеспечен 

преимущественно российской 

нефтью. А это значит, что в регио-

не появится целая сеть трубопро-

водов, по которым углеводороды 

с месторождений Восточной Си-

бири и Дальнего Востока будут 

поставляться в Азию. По словам 

президента Фонда востоковедче-

ских исследований Сергея Лузя-

нина, «с содержательной и имид-

жевой сторон для ШОС нужны 

знаковые, прорывные проекты. 

Без них эта организация не смо-

жет стать по-хорошему дерзкой, 

амбициозной и эффективной». 

Следует отметить, что россий-

ские компании не рассматрива-

ют страны АТР в качестве замены 

западным партнерам. Восточно-

азиатский рынок – это, скорее, 

возможность расширить, дивер-

сифицировать направления экс-

портных поставок. Работают же в 

Азии Exxon, Chevron, BP. И нико-

му в голову не приходит говорить, 

что они отвернулись от Запада.

Китайцы в гринфилдах 
Восточной Сибири
Россия, безусловно, заинтере-

сована в том, чтобы привлечь 

страны АТР к масштабным 

инфраструктурным и энерге-

тическим проектам, которые 

она планирует осуществить на 

своей азиатской территории, в 

первую очередь к ускоренному 

развитию Дальнего Востока. 

В принципе в приглашении 

иностранных партнеров в от-

дельные проекты нет ничего 

нового. Революционным явля-

ется предложение главы «Рос-

нефти» Игоря Сечина о фор-

мировании в этой стратегии 

интегрального подхода. «Мы 

готовы рассмотреть совмест-

ную инвестиционную работу 

по всей технологической цепоч-

ке – в добыче, в инфраструктуре, 

переработке и транспортировке 

углеводородов», – заявлял он на 

различных азиатских форумах.

Фактически речь идет о том, 

чтобы страны АТР не только по-

купали углеводороды, но и со-

вместно с «Роснефтью» осваивали 

труднодоступные месторождения 

Восточной Сибири и континен-

тального шельфа, вкладывали 

средства в переориентацию рос-

сийской инфраструктуры на Вос-

ток, строительство заводов по пе-

реработке нефти и газа и развитие 

транспортных коридоров, прежде 

всего Северного морского пути.

Компании из КНР давно уже 

присматриваются к восточно-

сибирским гринфилдам – но-

вым перспективным месторож-

дениям, разработка которых 

позволила бы обеспечить энер-

гетическую безопасность Под-

небесной. В ходе визита Путина в 

Пекин «Роснефть» договорилась 

об основных условиях сделки с 

китайской группой Beijing Gas, 

которая предусматривает про-

дажу партнерам 20% акций пред-

приятия «Верхнечонскнефтегаз». 

Инвестиционные аналитики вы-

соко оценивают продажу долей 

в восточносибирских проектах: 

ведь «Роснефть» разделяет риски 

с партнерами, что позволяет ей 

минимизировать собственные 

затраты, одновременно повысив 

экономическую устойчивость 

проектов. Получая средства на 

развитие гринфилдов от ино-

странных компаний, «Роснефть» 

снижает свою долговую нагрузку, 

и это становится важной частью 

ее инвестиционного профиля. 

Потенциальная сделка с Beijing 

Gas важна еще и потому, что эта 

компания является одним из 

главных дистрибьюторов при-

родного газа в Китае и сотруд-

ничество с ней открывает для 

«Роснефти» новые перспективы 

на рынке АТР. 

Стоит напомнить, что пер-

вой компанией из Поднебесной, 

получившей возможность уча-

ствовать в российской нефтедо-

быче, стала Sinopec, которая еще 

в 2006 году создала совместное 

предприятие с «Роснефтью» – «Уд-

муртнефть» (таким образом была 

заложена основа энергетическо-

го диалога России и Китая). Уже 

на следующий год – после 20 лет 

снижения – этой компании уда-

лось нарастить добычу и выйти 

на уровень 6,4 млн тонн. Сейчас 

это крупнейший производитель 

углеводородов в Удмуртской Ре-

спублике. 

Кроме того, «Роснефть» и 

Sinopec совместно реализуют 

проект «Сахалин-3». Создано со-

вместное предприятие, которое 

открыло уже два месторожде-

ния – Северо-Венинское и Ново-

Венинское. Все лицензионные 

обязательства выполнены в пол-

ном объеме и в срок, компании 

готовятся к бурению.

5 млрд м3

природного газа с выпуском до 
3 млн тонн высокотехнологичных 
полимеров и нефтехимической про-
дукции составит годовая мощность 
комплекса в Богучанах. Ресурсной 
базой проекта станут нефтегазовые 
месторождения Юрубчено-Тохом-
ского кластера

В период с 2005 по апрель 
2016 года российская компания 
поставила в Китай 167,1 млн тонн 
сырой нефти на сумму более 
88,8 млрд долларов США, увеличив 
поставки с 5,1 до 28 млн тонн 
(рост почти в 5,5 раза)

в письменном интервью главы 

«Роснефти» Игоря Сечина агент-

ству Bloomberg. – Мы стремимся 

расширить пул клиентов: успеш-

но проведены тестовые поставки 

железнодорожным транспортом 

в адрес клиентов из КНР, в том 

числе операторов малых НПЗ». 

В агентстве Bloomberg отме-

чают, что за весенний период 

этого года России удалось по-

теснить Саудовскую Аравию на 

азиатском рынке как благодаря 

долгосрочному контракту «Рос-

нефти» с China National Petroleum 

Corp., так и с помощью увеличив-

шегося на 34% экспорта нефти 

(до 5,25 млн тонн) и спотовым 

поставкам независимым НПЗ, 

которые с лета 2015 года стабиль-

но обеспечивают основной при-

рост потребления нефти в КНР. 

По оценкам китайской консал-

тинговой компании SIA Energy, 

в настоящее время Россия обес-

печивает примерно пятую часть 

от общего импорта этой новой 

категории покупателей сырья. 

«Мы прогнозировали обострение 

борьбы за потребителя на ключе-

вых рынках, в том числе Китая, – 

отметил Сечин. – «Роснефть» на-

мерена следовать комплексной 

стратегии в работе с китайскими 

Закладка камня. Тяньцзиньский НПЗ.

Подписание соглашения с ChemChina об основных условиях сотрудничества по проекту Восточной 

нефтехимической компании (ВНХК).

Более 500 млрд долларов
составит суммарный объем сотрудничества «Роснефти» с китайскими 
партнерами до 2035 года с учетом взаимного товарооборота по уже 
заключенным контрактам

В ходе визита Путина в Пекин 
«Роснефть» договорилась 
об основных условиях сделки 
с китайской группой Beijing Gas, 
которая предусматривает продажу 
партнерам 20% акций предприятия 
«Верхнечонскнефтегаз»
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тонн. Эти объемы будут постав-

ляться для загрузки нефтеперера-

батывающих мощностей завода. 

Кроме того, реализация проекта 

благодаря эксклюзивному пра-

ву на продажу произведенных 

на мощностях Тяньцзиньского 

комплекса нефтепродуктов и про-

дукции нефтехимии укрепит по-

зиции «Роснефти» на рынке АТР. 

По мнению экспертов, стро-

ительство Тяньцзиньского ком-

плекса, вхождение в акционер-

ный капитал компании Essar Oil 

Limited, владеющей нефтепере-

рабатывающим заводом в городе 

Вадинар, вторым по мощности 

в Индии, и строительство ком-

плекса Tuban в Индонезии – эле-

менты долгосрочной стратегии 

«Роснефти», которая позволит 

создать уникальные синергии 

в азиатском регионе и даст им-

пульс для стремительного раз-

вития трейдингового подразде-

ления российской компании.

Сервис и судостроение
Еще раз подчеркнем: «Роснефть» 

сотрудничает с партнерами из 

КНР не только в переработке, но 

по всей технологической цепочке. 

И в этом смысле характерно, что 

в Пекине был подписан меморан-

дум о стратегическом сотрудни-

честве в области нефтесервисных 

услуг с китайской Shandong Kerui 

Petroleum Equipment. Документ 

предусматривает реализацию 

совместного пилотного проекта 

на территории России. Сотруд-

ничество с Kerui Petroleum позво-

лит «Роснефти» оптимизировать 

затраты на нефтепромысловые 

услуги и приобретение соответ-

ствующего оборудования, а так-

же улучшить производственные 

показатели собственного нефте-

сервиса. Kerui Petroleum счита-

ется одним из лидеров рынка 

(ее ключевые заказчики – такие 

компании, как PDVSA, Arabian 

American Oil Company, Shell, 

CNPC, Weatherford). 

Надо сказать, что «Роснефть» 

сейчас активно использует потен-

циал китайского рынка буровой 

техники, в том числе привлекая 

китайцев к освоению континен-

тального шельфа России. Именно 

буровая установка China Oilfield 

Services Limited (COSL) выполня-

ет работы в рамках проекта по 

поисковому бурению на шельфе 

Охотского моря, который реали-

зуется совместными предприя-

тиями «Роснефти» и норвежской 

корпорации Statoil и считается 

одним из самых перспективных 

в современной нефтегазовой от-

расли.

В сентябре 2015 года СП «Рос-

нефть» и Statoil подписали до-

говор с China Oilfield Services 

Limited (COSL) о выполнении ра-

бот по бурению двух поисковых 

скважин на участках Магадан-1 

и Лисянский в акватории Охот-

ского моря. Ключевыми пара-

метрами трехсторонней сделки 

стали применение высокотех-

нологичных инновационных 

решений, безусловное соблюде-

ние экологических требований 

и следование в фарватере санк-

ционных ограничений (в част-

ности, бурение на глубине менее 

150 м). Эксперты отмечают, что 

привлечение к выполнению ра-

бот на шельфе партнеров из стран 

АТР соответствует стратегии раз-

вития «Роснефти», направленной 

на обеспечение максимально 

эффективной разведки и добы-

чи углеводородов. Установка, 

изготовленная на верфях пред-

приятия China Oilfield Services 

Limited (COSL), была доставлена 

в Охотское море, и 2 июня пред-

седатель правления «Роснефти» 

Игорь Сечин дал старт бурению 

на первом проекте по освоению 

российского шельфа, в котором 

участвуют китайские партнеры. 

Китайские технологии ис-

пользуются «Роснефтью» и в 

сфере логистики. В прошлом 

году компания закрыла сделку по 

приобретению компании Prime 

Shipping – одного из лидеров 

российского рынка речных пере-

возок нефти и нефтепродуктов, 

обладающего самым молодым 

в стране речным флотом. В на-

стоящее время деятельность 

Prime Shipping главным образом 

сосредоточена на транспорти-

ровке нефтепродуктов ОАО «НК 

«Роснефть» по внутренним во-

дным путям Российской Феде-

рации и прилегающим морям. 

В связи с возросшей потребно-

стью в грузоперевозках с 2006 

по 2012 год компания провела 

всестороннюю модернизацию 

и обновление флота. Для строи-

тельства новой серии судов были 

первичной переработки – 25 млн 

тонн сырой нефти в год). 

Стоит отметить, что «Рос-

нефть» сыграла важную роль 

в развитии партнерства между 

ChemChina и итальянской ком-

панией Pirrelli. Вхождение китай-

ской химической корпорации в 

акционерный ка  питал европей-

ского производителя шин стало 

уникальным примером нового 

евразийского бизнес-мышле-

ния. То, что произошло, – это 

фактически масштабный вывод 

на крупнейшие рынки АТР со-

временных европейских техно-

логий шинного производства с 

использованием ресурсного по-

тенциала России и финансовых 

возможностей Китая. 

Органичным элементом со-

трудничества с ChemChina явля-

ются и контракты на поставки 

сырья. В июне 2015 года в рамках 

экономического форума в Санкт-

Петербурге компании заключи-

ли прямой контракт на поставку 

в КНР до 200 тысяч тонн нефти 

ВСТО ежемесячно. Договор был 

заключен сроком на год с воз-

можностью дополнительного 

продления. И в рамках нынеш-

него визита Владимира Путина в 

Пекин был подписан очередной 

годовой контракт на поставку до 

2,4 млн тонн нефти.

Стоит отметить, что Chem-

China и Sinopec – не единственные 

китайские партнеры «Роснеф-

ти», планирующие реализовать 

с нашей компанией совместные 

проекты в области переработки. 

Еще в 2013 году было создано 
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4,5 тысячи метров составит проектная глубина поисковой скважины 
на лицензионном участке гряды Чернышева и Хорейверской впадины в Республике Коми. К бурению скважины приступило АО «РН-Няганьнефтегаз», дочернее 

общество НК «Роснефть», в рамках реализации масштабного проекта по изучению Приуральской части Тимано-Печорской нефтегазоносной провинции

Sinopec также планирует при-

нять участие в разработке наибо-

лее перспективных гринфилдов 

Восточной Сибири в портфеле 

«Роснефти»: Юрубчено-Тохомско-

го и Русского месторождений. Со-

глашение об основных условиях 

реализации этого проекта было 

подписано в ходе предыдущего 

визита Владимира Путина в Ки-

тай в сентябре 2015 года. Этот 

документ предусматривает воз-

можное приобретение Sinopec 

до 49% в «Восточно-Сибирской 

нефтегазовой компании» (ВСНК) 

и «Тюменнефтегазе», владеющих 

лицензиями на освоение и раз-

работку названных месторож-

дений. 

Стоит отметить, что эксперты 

считают данные активы крайне 

перспективными. Русское место-

рождение, например, классифи-

цируется как уникальное. В то 

же время активы расположены 

в труднодоступных регионах и 

имеют сложную геологию. Объ-

единение усилий с китайскими 

партнерами позволит «Роснеф-

ти» привлечь финансирование 

и технологии для реализации 

масштабного проекта.

Сотрудничество 
в нефтепереработке
Однако партнерство «Роснефти» 

и китайских компаний не огра-

ничивается добычными акти-

вами. В ходе нынешнего визита 

Владимира Путина в Пекин с 

Sinopec было подписано рамоч-

ное соглашение о возможном уча-

стии в проекте по строительству 

и эксплуатации газоперерабаты-

вающего и нефтегазохимическо-

го комплекса в восточносибир-

ском административном центре 

Богучаны. По этому соглашению 

компании уже в следующем году 

должны создать совместное пред-

приятие, которое удовлетворит 

растущий спрос на полиэтилен и 

полипропилен в России и Китае. 

Годовая мощность комплекса в 

Богучанах составит 5 млрд кубо-

метров сырого природного газа 

с выпуском до 3 млн тонн высо-

котехнологичных полимеров и 

нефтехимической продукции. 

Ресурсной базой проекта станут 

нефтегазовые месторождения 

Юрубчено-Тохомского кластера.

 Кроме того, «Роснефть» под-

писала с ChemСhina соглашение 

об основных условиях сотруд-

ничества по проекту Восточной 

нефтехимической компании 

(ВНХК). Проект предусматрива-

ет создание в Дальневосточном 

федеральном округе уникально-

го технологического кластера, 

который позволит производить 

передовую продукцию нефте-

химии, предназначенную в том 

числе для рынков АТР. Стороны 

договорились провести совмест-

ный экономический анализ с 

целью уточнения рыночных 

ниш для продукции ВНХК (ме-

морандум о взаимопонимании 

по этому вопросу был подписан 

в сентябре прошлого года). При-

влечение ChemChina – одной из 

крупнейших химических кор-

пораций в мире – в качестве 

инвестора поможет «Роснеф-

ти» реализовать стратегически 

важный проект, сохранив над 

ним контроль (ChemChina до-

станется 40%). Сделка откроет 

для российской компании рынки 

Китая и стран АТР, которые яв-

ляются основным потребителем 

нефтехимической продукции. 

А сложная конфигурация про-

екта ВНХК позволит оперативно 

реагировать на изменения ры-

ночной конъюнктуры. В итоге 

конечная продукция может 

экспортироваться с высоким 

уровнем добавленной стоимо-

сти. Благодаря сотрудничеству с 

ChemChina «Роснефть» получит 

качественно новые возможности 

для производства и маркетинга 

своей продукции во всех сегмен-

тах стоимостной цепочки вплоть 

до конечного потребителя. 

В сентябре 2015 года в ходе ви-

зита Владимира Путина в Китай 

компании подписали Основные 

условия соглашения о сотрудни-

честве в области инвестиций в 

уставный капитал ChemChina 

Petrochemical Corporation (CCPC). 

В документе оговаривается воз-

можность приобретения «Рос-

нефтью» 30% акций CCPC, до-

черней компании ChemChina, 

которая занимается производ-

ством нефтехимической продук-

ции (установленная мощность 

совместное предприятие «Рос-

нефти» (доля – 49%) и Китайской 

национальной неф тегазовой кор-

порации (доля – 51%), которое ре-

ализует проект по строительству 

Тяньцзиньского нефтеперераба-

тывающего и нефтехимического 

комплекса в промышленной зоне 

Наньгань в КНР. Соглашение о 

сотрудничестве в вопросах стро-

ительства НПЗ было подписано 

23 марта 2013 года в ходе поездки 

председателя КНР Си Цзиньпина 

в Москву – первого зарубежного 

визита китайского лидера. 

Согласно этому документу 

Китайско-российская восточная 

неф техимическая компания по-

лучила исключительные права на 

самостоятельный импорт сырой 

нефти для нужд НПЗ, а также бес-

препятственный экспорт и про-

дажу внутри КНР нефтепродук-

тов и продукции нефтехимии. 

Реализация этих прав позволит 

существенно увеличить финан-

сово-экономическую эффектив-

ность проекта. Предполагаемая 

мощность завода по первичной 

переработке нефти – 16 млн тонн 

в год, а комплекса по производ-

ству ароматических углеводо-

родов – 1,4 млн тонн в год по па-

раксилолу, глубина переработки 

– более 95%.

В мае 2014 года был подписан 

график строительства комплекса. 

Сейчас активно идет финализа-

ция технико-экономического 

обоснования. Соглашение о стро-

ительстве Тяньцзиньского НПЗ 

позволит «Роснефти» увеличить 

поставки сырья в Китай на 9,1 млн 

выбраны китайские судострои-

тельные компании Hai Chuan 

и Kejin. В начале 2010 года Prime 

Shipping получила в КНР первое 

судно, в течение двух последую-

щих лет было поставлено 11 тан-

керов-химовозов общим дедвей-

том 79 438 тонн. Отмечается, что 

поставка судов от китайских про-

изводителей имеет низкую себе-

стоимость при высокой скорости 

строительства. 

Еще один важный момент: при 

поддержке «Роснефти» в Пекине 

был заключен контракт между 

китайской компанией CSOC 

(China Shipbuilding & Offshore 

International) и ОАО «ДВЗ «Звез-

да» на строительство и поставку 

транспортно-передаточного дока 

для верфи. Это грандиозное со-

оружение грузоподъемностью 

40 000 тонн будет создано для 

строительства объектов морской 

техники на судоверфи. 

Китайские партнеры играют 

важную роль в реализации мас-

штабного проекта по созданию 

судостроительного комплекса 

«Звезда» в городе Большой Ка-

мень на Дальнем Востоке. Супер-

современная российская верфь, 

на которой будут строиться 

платформы и морская техника 

для освоения континентального 

шельфа, создается на базе Даль-

невосточного центра судострое-

ния и судоремонта консорциумом 

АО «Роснефтегаз», ПАО «НК «Рос-

нефть» и АО «Газпромбанк». Про-

дукция, произведенная на верфи, 

будет способствовать осво ению 

шельфовых месторождений, ко-

торые, по прогнозам аналитиков, 

обеспечат до 30% нефтедобычи к 

2050 году и станут основой энер-

гобезопасности России. Кроме 

того, создание верфи будет иметь 

значительный мультипликатив-

ный эффект для экономики Даль-

невосточного региона. 

Пилотную загрузку СК «Звез-

да» обеспечивает именно «Рос-

нефть», которая заключила экс-

клюзивное соглашение с ДЦСС о 

размещении всех заказов на стро-

ительство новой морской тех-

ники и судов на его мощностях. 

И сейчас российская нефтяная 

компания закупает у партнеров 

из КНР уникальное оборудова-

ние, ранее не применявшееся 

на отечественных верфях. Так, 

ранее при поддержке «Роснефти» 

«Звезда» подписала контракт с 

компанией China Heavy Industry 

Corporation Nantong (CHIC), кото-

рая, в том числе, специализиру-

ется на производстве кранового 

оборудования для крупнейших 

судостроительных верфей мира.

Согласно контракту в тече-

ние 2016–2017 годов китайские 

партнеры обязуются поставить 

на строительную площадку су-

достроительного комплекса 

«Звезда» кран типа «Голиаф» 

грузоподъемностью 1200 тонн, 

а также четыре крана грузоподъ-

емностью по 320 тонн и четыре 

крана грузоподъемностью по 

100 тонн. Также был подписан 

контракт с китайской компани-

ей Suzhou Dafang Special Vehicle 

Co. Ltd. на поставку пяти само-

ходных тяжелых транспортеров 

(два транспортера грузоподъ-

емностью 650 тонн каждый, два 

320-тонных и один 150-тонный 

транспортер). В целом следует 

признать, что компании из КНР 

входят в число лидеров отрасли 

и партнерство с ними будет спо-

собствовать решению задачи по 

созданию одной из ведущих су-

доверфей в мире.

Энергодиалог становится 

фундаментом для сближения 

Москвы и Пекина. С учетом вза-

имного товарооборота по уже 

заключенным контрактам сум-

марный объем сотрудничества 

«Роснефти» с китайскими парт-

нерами до 2035 года составит 

более 500 млрд долларов. Бла-

годаря интегральному подходу 

Россия укрепляет свои позиции 

на рынке АТР. И неудивительно, 

что многие эксперты приходят 

к выводу, что евразийский про-

ект, который задумывался как 

реинтеграция постсоветского 

пространства, вполне может 

стать основой для новой азиат-

ской архитектуры. Неслучайно 

в Восточной и Южной Азии все 

чаще говорят о том, что подлин-

ная евразийская интеграция не 

должна ограничиваться военно-

политическим и экономическим 

альянсом бывших советских рес-

публик. Т

СК «Звезда» будет поставлять суда для добычи углеводородов на российском шельфе

Полупогружная установка Nanhai-9 поставлена китайской компанией China Oilfield Services Limited (COSL).

Пилотную загрузку СК «Звезда» 
обеспечивает «Роснефть», 
которая заключила 
с Дальневосточным центром 
судостроения и судоремонта 
эксклюзивное соглашение 
о размещении всех заказов 
на строительство новой 
морской техники и судов 
на его мощностях

40 000 
тонн 
составит грузоподъемность 
транспортно-передаточного дока 
для судоверфи «Звезда» в городе 
Большой Камень
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питального ремонта. «Мы стремимся войти 

в положение собственников и учитывать 

их график», – рассказала Елена Шумилина. 

Прием работ по каждому дому проводят ко-

миссии, в которых обязательно есть предста-

вители собственников, выбранных на общем 

собрании жильцов, а также уполномоченные 

депутатов районного совета депутатов. То 

есть за работами пристально следят и те, 

кто их организует и осуществляет, и те, кому 

жить в обновленных домах. Получается, ка-

премонт под двойным приглядом.

«В эти комиссии входят и представители 

окружных рабочих групп, которые в еже-

дневном режиме контролируют ремонтные 

работы, – объяснил председатель комиссии 

общественного контроля за ходом реали-

зации капитального ремонта общего иму-

щества в Москве Валерий Семенов. – Мы 

проводим встречи с населением, в случае 

разногласий создаем согласительные комис-

сии, а также вносим предложения по изме-

нению сроков проведения капитального 

ремонта в тех или иных домах». Очевидно, 

что работы по капремонту невозможно про-

вести во всех домах одновременно, поэтому 

городские власти разработали план-график. 

Так, в нынешнем году планируется отремон-

тировать 1933 дома. Получается, что строи-

тели будут работать в каждой десятой много-

этажке. Это, пожалуй, самый масштабный 

проект модернизации жилого фонда. Кроме 

того, принята краткосрочная программа, в 

которую попали многоэтажки с наиболее 

устаревшими системами – в этом году в нее 

включили дополнительно 500 домов. Также 

в план на 2016 год попали фасадные работы, 

ремонт систем газоснабжения в некоторых 

домах и замена лифтового оборудования. 

По словам Дмитрия Лифшица, замена 

лифтов – это одно из важных направлений 

капремонта. В нынешнем году в 1200 сто-

личных домах планируется заменить 

6000 лифтов. «Если говорить о конкрет-

ных показателях, то за два года мы должны 

войти в 1933 многоквартирных дома – это 

беспрецедентное количество объектов для 

Москвы, – заявил он. – Это 23 тысячи инже-

нерных систем, которые необходимо будет 

ремонтировать. Если говорить о первых 

результатах, то мы на сегодняшний день 

заменили 3,5 тысячи лифтов. В итоге соб-

ственники 800 домов получили комфортные 

и безопасные подъемники...»  Т

6 | СТОЛИЧНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

4,5 млн
москвичей пользуются мерами 
адресной социальной поддержки

350 тонн клубники, 
поставленной из российских регионов, купили москвичи в июне, 

сообщил глава городского департамента торговли и услуг Алексей Немерюк

После реконструкции по программе «Моя улица» 
в столице восстановят прямые проезды общественного транспорта с Большой 

Никитской улицы на Баррикадную и с Долгоруковской на Малую Дмитровку 
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ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Д
ля примера возьмем многоэтажку по 

улице Академика Павлова, 48, где на 

днях завершается капремонт. Здесь 

не только обновили магистрали хо-

лодного и горячего водоснабжения, 

системы электроснабжения, водоотведения, 

канализации и теплоснабжения, но и уста-

новили новый мусоропровод, отремонтиро-

вали крышу и фасад дома. Главный инженер 

генерального подрядчика по дому Елена 

Шумилина рассказала «Труду», что старая 

система теплоснабжения предусматривала 

чугунные радиаторы, вместо которых теперь 

установили современные биметаллические, 

с лучшей теплоотдачей. «Кроме того, мы сде-

лали прокладку магистрального кабельного 

электроснабжения, поставили новые автома-

ты на квартирные щитки, полностью заме-

нили проводку, – перечисляет Шумилина,  – а 

также поставили устройства защитного от-

ключения при коротком замыкании». 

При планировании работ по региональ-

ной программе предусматривается ремонт 

всех систем и элементов, которые находятся 

в неудовлетворительном состоянии. В сред-

нем в доме, по словам Дмитрия Лифшица, 

ремонтируется восемь-девять систем, хотя 

в других регионах РФ в среднем удается за-

менять не более трех систем. «Такой подход 

стал возможным благодаря экономически 

обоснованному взносу», – считает он. Лиф-

шиц подчеркнул, что высокую собираемость 

средств на капремонт удается поддерживать 

за счет мер адресной социальной поддержки, 

принятых городскими властями, которыми 

пользуются 4,5 млн человек.

Во многом поэтому, как отмечают экс-

перты, москвичи все активнее участвуют в 

реализации региональной программы ка-

В нынешнем году в Москве отремонтируют каждый десятый дом

Капремонт под двойным приглядом

•ЖКХ•

Собираемость взносов на капремонт в 

Москве – одна из самых высоких в стра-

не. По словам первого заместителя генди-

ректора городского Фонда капитального 

ремонта многоквартирных домов Дми-

трия Лифшица, она превышает 92%, в то 

время как средний показатель по Рос-

сии – 75%. Секрет прост: город организует 

комплексный ремонт зданий, проводит 

его качественно, а сами работы и расхо-

дование собранных средств контролиру-

ют жильцы и общественные организации.

•УГОЛОК ОСТАПА БЕНДЕРА•

В последние годы популярность 

велосипеда в российских горо-

дах возросла на порядок. Он 

уже используется не только для 

прогулок в парке, но и как транс-

портное средство, заменяющее 

автомобиль при поездке в ма-

газин или на работу. Однако с 

ростом армии любителей крутить 

педали множится и количество 

велосипедных краж. Только в 

Москве за про шлый год зафикси-

ровано 3096 угонов и 27 случаев 

открытого грабежа. Это только по 

официальным данным полиции, 

которая, как известно, не любит 

портить статистику мелкими 

кражами. А если верить опросам 

на форумах, то каждый второй 

российский велосипедист хотя 

бы раз в жизни лишался своего 

двуногого коня.

АЛЕКСАНДР ГУБАНОВ

На велосипеды у нас пока не при-

нято ставить охранную сигнали-

зацию, как на машины. В лучшем 

случае вешают на раму кодовый 

замок с цепочкой или тросиком, ко-

торый злоумышленник в два счета 

перережет ножницами по металлу. 

А ведь потеря для хозяина может 

быть очень даже чувствительной, 

потому как более-менее приличный 

байк стоит сегодня от 25 тысяч руб-

лей и выше. 

Впрочем, социально активные 

граждане не сидят сложа руки. 

На столичном сайте «Союза жи-

телей Гагаринского района» с не-

давних времен возникло движение 

против похитителей велосипедов. 

На днях опубликовано видео: ка-

мера дома №34 по Ленинскому 

проспекту фиксирует, как воры 

режут трос, которым пристегнут 

велосипед, и спокойно выносят его 

из подъезда. На видеозаписи лица 

злоумышленников хорошо видны, 

поэтому общественники призыва-

ют свидетелей откликнуться. А по-

тенциальным жертвам объясняют, 

как важно своевременно получить 

записи с камер, установленных на 

улице или в подъезде дома. По за-

кону видеонаблюдения стираются 

через 5 дней, но можно заброниро-

вать сохранение записи в архиве и 

на 30 дней, позвонив по телефону 

горячей линии: 8 (495) 587-00-02. 

Чтобы приобщить запись к рассле-

дованию, необходимо обратиться с 

номером брони в полицию. 

Здесь самое время спросить со-

ветов: как уберечься от угона и что 

делать в том случае, если ваш ве-

лосипед все-таки пропал. Но для 

начала я попытался узнать, можно 

ли застраховать велосипед. Увы, 

сегодня при попытках это сделать 

человек сталкивается с непреодо-

лимыми барьерами. Представители 

страхового бизнеса готовы застра-

ховать ваш велосипед, но исключи-

тельно как домашнее имущество – в 

конкретном месте по конкретному 

адресу. А для того чтобы восполь-

зоваться таким предложением, 

сначала необходимо застраховать 

саму квартиру или дом. И только 

после этого можно будет застрахо-

вать двухколесный транспорт. По 

деньгам владельцу это обойдется 

примерно в 1–2,5% от стоимости 

велосипеда. Но получается, что ве-

лосипедом можно владеть, а вот для 

того чтобы случай был страховым... 

на нем нельзя кататься?

Соответственно, вернемся к худ-

шему сценарию: итак, ваш велоси-

пед украли. Тогда первым делом 

звоните в полицию и заявите о 

краже. Дожидаясь наряда, попро-

буйте найти свидетелей. Осмо-

трите припаркованные машины 

на предмет наличия работающих 

видеорегистраторов. Поищите ка-

меры наблюдения, размещенные на 

зданиях, воротах, столбах. 

На большинстве российских ве-

лофорумов есть разделы, посвящен-

ные угонам (velopiter.spb.ru, dirt.ru, 

velomania.ru, veloroad.ru). Первым 

делом разместите объявление на 

них. Также поищите местные фо-

румы и интернет-сообщества. До-

бавьте информацию во все базы уг-

нанных велосипедов («Велорозыск», 

Lostbike, «Велоотпуск», «Велоугон», 

Stolenbike, Veloid, Velobase и другие). 

В объявлении о краже прикрепите 

фотографию, укажите марку, цвет 

велосипеда, год выпуска и номер 

рамы. Чем больше уникальных при-

знаков и документов, тем лучше. До-

полнительно защитить велосипед 

на случай угона поможет специаль-

ная маркировка. Ее можно нанести 

самостоятельно или в одном из спе-

циализированных сервисов. 

Кстати, при обращении в поли-

цию не стоит рассчитывать, что там 

тут же предпримут оперативно-ра-

зыскные действия. Основная ваша 

цель – юридически зафиксировать 

факт кражи. Потому что если вдруг 

велосипед найдется, закон позволит 

вам в судебном порядке изъять его 

у любого, даже самого добросовест-

ного покупателя. Но для этого при-

дется доказать, что велосипед ваш 

и что он был похищен. И вот тут-то 

как раз поможет ваше обращение 

в полицию – естественно, официаль-

но зарегистрированное. Поэтому 

идите в ближайшее к месту кражи 

отделение полиции и добивайтесь, 

чтобы заявление приняли. На фоне 

убийств, грабежей и прочих злоде-

яний на подобные мелкие кражи в 

полиции часто реагируют с усмеш-

кой. Но дежурный сотрудник обязан 

принять ваше заявление и выдать 

талон – уведомление со входящим 

номером. А дальше начинайте вре-

мя от времени звонить в отделение 

полиции и узнавать судьбу вашего 

заявления. Итогом должно стать 

возбуждение уголовного дела: вам 

выдадут постановление, где вы ука-

заны как потерпевший. В случае об-

наружения велосипеда именно эта 

бумага поможет вам законным обра-

зом восстановить справедливость.

Очень часто ваш велосипед «по-

заимствовал» кто-то из живущих 

в вашем же районе. Поэтому есть 

шанс встретиться с вашим бывшим 

двухколесным другом. Как вести 

себя в таком случае? Помните, лю-

бая попытка применить насилие с 

благородной целью вернуть себе по-

хищенное и восстановить справед-

ливость в «ручном режиме» будет 

расценена как правонарушение. И 

из потерпевшего вы рискуете пере-

йти в разряд обвиняемых по факту 

грабежа или хулиганства. А потому 

постарайтесь остановить человека 

и создать вокруг него шумиху, при-

влеките внимание прохожих. Про-

верьте номер рамы и другие при-

меты. Если уверены, что велосипед 

ваш, звоните в полицию и вызывай-

те наряд ППС. Весомым доводом для 

задержания будет постановление 

о возбуждении уголовного дела и 

документы на велосипед (хотя бы в 

виде ксерокопии или скана в смарт-

фоне). Т

Угнать за 60 секунд

Евгений АНТОНОВ
юрист

– Меня часто спрашивают, какими могут быть последствия для велоси-
педного вора, в случае если его вина будет доказана, и с какого возраста 
наступает административная или уголовная ответственность за кражу 
велосипеда. Отвечаю. Ответственность наступает с 14 лет. Применительно 
к велосипедам хищение как способ незаконного изъятия имущества чаще 
всего может быть тайным, открытым или же с нападением на потерпевше-
го. Это квалифицируется как кража, грабеж и разбой соответственно. Мож-
но отделаться штрафом до 80 тысяч рублей, а можно оказаться привлечен-
ным к уголовной ответственности, предусматривающей лишение свободы. 
Вот так-то. А то некоторые любители покататься на чужом велосипеде и не 
предполагают, что за такую «шалость» можно запросто попасть и в места не 
столь отдаленные…

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

В июне 2016-го открылся новый элек-
тронный сервис «Предоставление Фон-
дом капитального ремонта сведений» на 
портале госуслуг pgu.mos.ru. Он позво-
ляет собственникам не только получить 
информацию о накопленных средствах 
по дому в целом и по квартире в част-
ности, но также увидеть информацию по 
каждому этапу реализации региональ-
ной программы капитального ремонта.

КСТАТИ

Сообщение
ООО «Объект Северный» уведомляет о проведении 05.09.2016 г. с 14.00 по 15.00 публич-

ных слушаний по реализации проектной документации «Добыча базальта (строительного 
камня) на Тарадановском участке ООО «Объект Северный».

Место проведения слушаний: здание ДК Тарадановского сельского поселения 
с.Тараданово, ул. Садовая, 8.

Представление проектных материалов для ознакомления, прием предложений и за-
мечаний, заявок на участие в слушаниях осуществляются по адресу: с.Тараданово, ул. Ко-
оперативная, 18, в рабочие дни до 02.09.2016 г. с 9.00 до 17.00, тел.: 8 (950) 578-80-20.

 

Сообщение
oб отмене внеочередного общего собрания акционеров

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество сообщает, что на заседании Совета 

Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), состоявшемся «28» июня 2016 года, принято решение об отмене созыва 

и проведения внеочередного общего собрания акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) «17» августа 2016 года 

с повесткой дня: 1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(АО); 2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО); 3. Утверждение аудитора 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), сообщение о проведении которого было опубликовано в газете «Труд» и размещено на 

официальном сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в сети Интернет (www.energotransbank.com) «03» июня 2016 года.

Настоящее сообщение также размещено на официальном сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в сети Интернет 

«01» июля 2016 года. 

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 22.03.2016 г.

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Ул. Клиническая, 83 а,
Калининград, 236016, Россия
Тел.: +7 (4012) 59-00-99
Факс: +7 (4012) 45-19-38
mail@energotransbank.com

Корреспондентский счет
в Отделении Калининград
№ 30101 810 8 0000 0000701
ИНН 3906098008 
БИК № 042748701
Генеральная лицензия ЦБ РФ 
№1307 от 22 марта 2016 г. www.energotransbank.com

Есть предложение летать 
над Москвой 

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Президент международного консультатив-
но-аналитического агентства «Безопас-
ность полетов» Валерий ШЕЛКОВНИКОВ 
обратился с письмом в такие серьезные 
инстанции, как ФСБ, Минобороны и мэрия 
Москвы с предложением открыть небо 
над Москвой для гражданской авиации. 
Сейчас самолеты вынуждены кружить в 
стороне и, набирая скорость, снова и сно-
ва будить ревом турбин жителей спальных 
районов. Особенно страдают от шума 
следующих во Внуково самолетов жители 
Юго-Запада столицы. 

В письме есть такой пассаж: «Воз-
душное пространство над Москвой было 
закрыто секретным постановлением 

правительства СССР в 1960 году. И вот 
уже более полувека лайнеры крадутся 
на малой высоте, меняя режимы работы 
двигателей, чтобы произвести посадку во 
Внуково с посадочными курсами 19 и 24. 
И при этом не дай бог заскочить за МКАД 
и попасть в запретную зону...» Но поможет 
ли расширение зоны для гражданской ави-
ации в небе над Москвой? За комментари-
ем «Труд» обратился к автору письма.

– Многие типы тяжелых транспортных 
воздушных судов, эксплуатирующихся во 
Внуково, не соответствуют международ-
ным стандартам по шумам и запрещены к 
выполнению полетов во многих странах, – 
поясняет Валерий Георгиевич. – У нас еще 
в 2012 году в Воздушный кодекс внесли 
поправки, обязывающие гражданскую 
авиацию жить по стандартам ИКАО. И надо 
выполнять требования, предусматрива-

ющие специальные режимы выполнения 
полетов для снижения шума на местности. 
А для этого следует хотя бы частично от-
крыть воздушное пространство над столи-
цей, установив несколько запретных зон: 
Кремль, Белый дом и еще несколько, о 
которых знают посвященные. 

Посмотрите: воздушное пространство 
над крупнейшими столицами мира от-
крыто. В центре Вашингтона – аэродром 
имени Рональда Рейгана с очень интен-
сивным движением и тремя запретными 
зонами: Белый дом, Конгресс и стратеги-
ческий резервуар. Даже Пентагон пере-
секают схемы вылета и захода на посадку. 
В пределах лондонской кольцевой до-

роги аэродромы Хитроу, 
Нортхолт, Биггин Хилл. 
В самом центре британ-
ской столицы посадочные 
полосы Лондон-Сити для 
бизнес-авиации. А у нас 
росчерком пера ликви-
дировали и Ходынку, и 
Тушино. Не думаю, что 
Генштаб и спецслужбы 
Великобритании пекутся 

о национальной безопасности меньше 
нашего. И, кстати, угол наклона глиссады 
для самолетов, заходящих для посадки на 
Лондон-Сити, составляет 5 градусов, а при 
заходе на посадку во Внуково – 3 градуса. 
Что, само собой, добавляет выбросов и 
шума.

И вот вам еще наглядный пример. По 
настоянию жителей Лос-Анджелеса губер-
натор Калифорнии потребовал от Феде-
рального управления гражданской авиа-
ции США разработать новые схемы захода 
на посадку. В результате авиакомпании сэ-
кономили топлива на миллионы долларов. 
Бесступенчатое снижение кратно снизило 
шум. Плюс большое облегчение получили 
диспетчеры. А это уже повышение без-
опасности полетов!  Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Воздушное пространство 
над Москвой было закрыто 
секретным постановлением 
правительства СССР в 
1960 году. И вот уже более 
полувека лайнеры крадутся 
к столице на малой высоте



ОТЧЕТ 

об итогах голосования на Общем собрании акционеров ОАО «ГК «Космос»

Составлен «22» июня 2016 года в городе Москве.

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество 
«Гостиничный комплекс «Космос» (далее именуемое Общество).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 129366, город Москва, 
проспект Мира, дом 150.

Вид Общего собрания: годовое.

Форма проведения Общего собрания: собрание.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании: 
«04» мая 2016 года.

Дата проведения Общего собрания: «22» июня 2016 года.

Место проведения Общего собрания: город Москва, проспект Мира, дом 150, зал 
«Вечерний Космос». 

Сведения о счетной комиссии: функции счетной комиссии выполнял регистратор 
Общества Акционерное общество «Реестр» (место нахождения: Российская 
Федерация, город Москва).

Лицо, уполномоченное АО «Реестр»: Андреев Олег Иванович.

Повестка дня собрания:

1. Утверждение порядка ведения Общего собрания акционеров.

2. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год, подготовленного в соответствии 
с российским законодательством.

3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2015 год.

4. О распределении прибыли, начислении и размере дивидендов ОАО «ГК «Космос» по 
итогам работы за 2015 год и о порядке выплаты дивидендов. 

5. Избрание членов Совета директоров ОАО «ГК «Космос».

6. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «ГК «Космос».

7. Утверждение аудитора ОАО «ГК «Космос» на 2016 год.

8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.

9. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров Общества в новой 
редакции.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Общем собрании: 209 024 173 75033364/82678350.

Информация о наличии кворума для открытия Собрания на 11 час. 00 мин. – 
время открытия Общего собрания, указанное в сообщении о созыве Собрания:

№
 в

оп
ро

са
 п

ов
ес

тк
и 

дн
я

Число голосов, 
приходившихся на 
голосующие акции 

Общества, по вопросам 
повестки дня, определенное 

с учетом положений 
пункта 4.20 Положения 

о дополнительных 
требованиях к порядку 
подготовки, созыва и 
проведения Общего 

собрания акционеров (утв. 
приказом ФСФР №12-6/

пз-н)

Число голосов, которыми 
обладали лица, 

зарегистрировавшиеся и 
(или) принявшие участие 

в Общем собрании по 
вопросам повестки 

дня на 11 час. 00 мин., 
определенное с учетом 

положений пункта 
4.20 Положения о 
дополнительных 

требованиях к порядку 
подготовки, созыва и 
проведения Общего 

собрания акционеров (утв. 
приказом ФСФР №12-6/

пз-н)

Наличие кворума/%

1. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

2. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

3. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

4. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

5. 2 299 265 912 
81261854/82678350

1 751 004 485 
82677910/82678350

Кворум 
имеется/76,2%

6. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

7. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

8. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

9. 209 024 173 
75033364/82678350

159 182 225 
165356620/165356700

Кворум 
имеется/76,2%

Кворум для открытия Собрания имеется. Собрание правомочно.
Информация о числе голосов, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся 

и (или) принявшие участие в Общем собрании до начала времени, которое 
предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента:

№ 
вопроса 
повестки 
дня

Число голосов по вопросам повестки дня, которыми обладают лица, 
зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в Общем собрании до 
начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не 
проголосовавшим до этого момента, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н):

1. 159194587 13228536/82678350

2. 159194587 13228536/82678350

3. 159194587 13228536/82678350

4. 159194587 13228536/82678350

5. 1751140458 62835546/82678350

6. 159194587 13228536/82678350

7. 159194587 13228536/82678350

8. 159194587 13228536/82678350

9. 159194587 13228536/82678350

РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ:
 

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №1:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
1. Утвердить следующий порядок ведения годового Общего собрания 

акционеров:
Рабочими органами Собрания являются:
Президиум Собрания в составе: 
Председательствующий на Собрании – Председатель Совета директоров Общества 

Мороз Н.В. В случае отсутствия Мороза Н.В. – член Совета директоров ОАО «ГК «Космос», 
присутствующий на Собрании.

Косарева А.Е. – Генеральный директор ОАО «ГК «Космос».
Секретарь Собрания: секретарь Совета директоров Общества Мирзак И.Б.
Технический ведущий: представитель АО «Реестр» – регистратора ОАО «ГК «Космос».
Голосование по всем вопросам повестки дня проводится бюллетенями.
Голосование по выборам Совета директоров проводится кумулятивным голосованием.
Функции счетной комиссии на Собрании осуществляет регистратор Общества АО 

«Реестр».
Регламент рассмотрения вопросов на Собрании: 
• выступающему с Отчетом о годовой деятельности Общества предоставить до 30 минут;
• работать без специальных перерывов, в период работы Собрания не запрещается 

покидать зал заседания и входить в него, не нарушая работу заседания;
• предоставить время для ответов на поступившие вопросы и выступления: 15 минут 

после рассмотрения четвертого вопроса повестки дня Собрания и 20 минут во время 
перерыва для голосования и подсчет голосов;

• желающим выступить предоставить время не более 5 минут каждому и по каждой 
группе вопросов выступать не более 1 раза;

• вопросы подавать в письменном виде Секретарю Собрания;
• завершить Собрание в течение 2 часов;
• Председательствующий на Собрании вправе привлечь к ведению Собрания 

технического ведущего;
• регистрация лиц, имеющих право на участие в Собрании, оканчивается по 

распоряжению Председательствующего на Собрании, но не ранее завершения 
рассмотрения последнего вопроса повестки дня Собрания, по которому имеется кворум;

• установить 30-минутный перерыв на процедуру голосования и подсчет голосов;
• время начала подсчета голосов по повестке дня Собрания устанавливается 

Председательствующим на Собрании;
результаты голосования по вопросам повестки дня подводятся в ходе Собрания и 

оглашаются его участникам.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения Общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 135 101 
62008763/82678350 |  

99,96%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

14 440

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

7878

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №2:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
2. Утвердить годовой отчет ОАО «ГК «Космос» за 2015 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 118 860 
62008763/82678350 |  

99,95%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

21 339 
41339175/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

7 705 41339175/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №3:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
3. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность, в том числе отчет о 

прибылях и убытках (отчет о финансовых результатах) ОАО «ГК «Космос» за 2015 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
 
Итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 118 492 
20669588/82678350 |  

99,95%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

22 875 
41339175/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

12 175

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №4:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
4. Утвердить распределение прибыли Общества по результатам за 2015 финансовый 

год:
Дивиденды по обыкновенным и привилегированным акциям ОАО «ГК «Космос» по 

итогам 2015 года не выплачивать. 
Прибыль Общества по итогам 2015 финансового года оставить в распоряжении 

Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 159 007 661 | 99,88%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

141 986 
20669588/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

4 751 41339175/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №5:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
5. Избрать Совет директоров ОАО «ГК «Космос» в количестве 11 (одиннадцати) человек 

из числа предложенных кандидатур: 
1. Антропова Ирина Викторовна 
2. Балабанова Наталья Васильевна 
3. Богомолова Елена Ивановна 
4. Васильева Оксана Владимировна 
5. Исаев Кирилл Игоревич
6. Гутнов Сослан Русланович
7. Мороз Николай Васильевич
8. Мельников Евгений Анатольевич
9. Носова Надежда Константиновна
10. Павлов Дмитрий Михайлович
11. Парагульгов Якуб Османович
12. Скопинцева Лариса Валентиновна
13. Увакин Владимир Михайлович
14. Фролова Анна Александровна
15. Хомиченко Татьяна Юрьевна 

Число голосов, которыми по данному вопросу повестки 
дня обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании

2 299 265 912 
81261854/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания 
акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н)

2 299 265 912 
81261854/82678350

Число голосов, которыми по данному вопросу повестки 
дня обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании

1 751 140 458 
62835546/82678350

Голосование кумулятивное. 11 вакансий.
Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования:  
Число голосов «ЗА», распределенных среди кандидатов: 

Ф.И.О. кандидата Число голосов

1. Антропова Ирина Викторовна 23 469

2. Балабанова Наталья Васильевна 159 018 968

3. Богомолова Елена Ивановна 159 002 649

4. Васильева Оксана Владимировна 11 313

5. Исаев Кирилл Игоревич 158 998 188

6. Гутнов Сослан Русланович 6271

7. Мороз Николай Васильевич 159 004 508

8. Мельников Евгений Анатольевич 158 998 423

9. Носова Надежда Константиновна 158 998 212

10. Павлов Дмитрий Михайлович 159 009 376

11. Парагульгов Якуб Османович 158 989 000

12. Скопинцева Лариса Валентиновна 8511

13. Увакин Владимир Михайлович 159 998 878 82677613/82678350

14. Фролова Анна Александровна 158 997 626 82678295/82678350

15. Хомиченко Татьяна Юрьевна 159 000 065

 Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ в отношении всех кандидатов»

190 008 41339175/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ в отношении всех кандидатов»

214 145 20669588/82678350

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №6:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
6. Избрать Ревизионную комиссию ОАО «ГК «Космос» в составе (3) трех человек из 

числа предложенных кандидатур: 
1. Воронцов Петр Вячеславович
2. Муратова Екатерина Ивановна 
3. Талашов Иван Михайлович 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения Общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 
По кандидатуре Воронцов Петр Вячеславович:

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 124 813 
62008763/82678350 |  

99,96%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

20 590

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

9217

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

По кандидатуре Муратова Екатерина Ивановна:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА»
159 125 620 

20669588/82678350 |  
99,96%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

20 513

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

8 467 41339175/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

По кандидатуре Талашов Иван Михайлович:

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 124 753 
20669588/82678350 |  

99,96%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

20 523

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

9 334 41339175/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №7:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
7. Утвердить аудитором ОАО «ГК «Космос» на 2016 год – Закрытое акционерное 

общество «Аудит-Гарантия-М».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения Общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
 Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 159 118 491 |  99,95%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

20 700 41339175/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

14 557 20669588/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №8:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
8. Утвердить Устав Общества в новой редакции.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения Общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
 Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 118 318 
62008763/82678350 |  

99,95%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

24 262 41339175/82678350

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

11 197 41339175/82678350

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

ПО ВОПРОСУ ПОВЕСТКИ ДНЯ №9:
Формулировка решения, принятого на голосовании:
9. Утвердить Положение об Общем собрании акционеров Общества в новой редакции.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения Общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР 
№12-6/пз-н)

209 024 173 
75033364/82678350

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня Общего собрания

159 194 587 
13228536/82678350

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ЗА»

159 116 570 
62008763/82678350 |  

99,95%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

25 237

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

11 921

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании, по данному вопросу повестки дня, определенного с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения Общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР №12-6/пз-н).

Председатель Собрания      Мороз Н.В.
Секретарь Собрания  Мирзак И.Б.
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ОТЧЕТ 

об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров открытого акционерного общества «АВТОВАЗ»

Наименование и место нахождения общества: открытое акционерное общество 
«АВТОВАЗ», 445024, Российская Федерация, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Южное 
Шоссе, 36

Вид общего собрания: Годовое

Форма проведения собрания: Собрание

Дата проведения собрания: 23 июня 2016 года 

Место проведения собрания: г. Тольятти, ул. Южное Шоссе, 36, здание 
заводоуправления ОАО «АВТОВАЗ»

Время открытия собрания: 13.00 часов

Время закрытия собрания: 15.05 часов

Дата составления: 27 июня 2016 года

Председатель годового общего собрания акционеров: Карлос Гон
Секретарь годового общего собрания акционеров: Тюрин Олег Викторович

В соответствии со ст. 56 Федерального закона «Об акционерных обществах» от 
26 декабря 1995 года №208-ФЗ, функции счетной комиссии выполняет регистратор 
общества – Акционерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

Место нахождения регистратора: 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, 
стр. 1.

Уполномоченные лица регистратора – Недельский Михаил Николаевич – 
генеральный директор АО «СТАТУС», действующий на основании устава, Бурлакова 
Юлия Игоревна – первый заместитель генерального директора – директор 
операционного управления АО «СТАТУС», действующая на основании доверенности 
№461-16 от 21.06.2016, Тарасова Ольга Станиславовна – директор Тольяттинского 
филиала АО «СТАТУС», действующая на основании доверенности №462-16 от 
21.06.2016. 

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров 
открытого акционерного общества «АВТОВАЗ», составлен по состоянию реестра 
акционеров общества на 12 мая 2016 года.

Повестка дня собрания.
1. Определение порядка ведения годового общего собрания акционеров ОАО 

«АВТОВАЗ».

2. Утверждение годового отчета ОАО «АВТОВАЗ».

3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, в том числе 
отчета о финансовых результатах ОАО «АВТОВАЗ».

4. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты (объявлении) 
дивидендов и убытков общества по результатам 2015 отчетного года.

5. Избрание членов совета директоров ОАО «АВТОВАЗ».

6. Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «АВТОВАЗ».

7. Утверждение аудитора ОАО «АВТОВАЗ».

8. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» 
взаимосвязанных кредитно-документарных сделок между ОАО «АВТОВАЗ» и 
государственной корпорацией «Банк развития и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)», в совершении которых имеется заинтересованность.

9. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» сделки, в 
совершении которой имеется заинтересованность, по предоставлению займа между  
ОАО «АВТОВАЗ» и Renault S.A.S.

10. О принятии решения в соответствии с пп. 24 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» 
об участии ОАО «АВТОВАЗ» в промышленном кластере и специализированной 
организации промышленного кластера.

1. Определение порядка ведения годового общего собрания акционеров 
ОАО «АВТОВАЗ». 

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 732 421 478 99,93

«ПРОТИВ» 740 388 0,05

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 66 150 0,00

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

338 598 
(0,02%)

Принятое решение: 
Утвердить порядок ведения годового общего собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ». 

2. Утверждение годового отчета ОАО «АВТОВАЗ». 

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 732 129 908 99,92

«ПРОТИВ» 801 048  0,05

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 289 490  0,01

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

346 168 (0,02%)

Принятое решение:  
Утвердить годовой отчет ОАО «АВТОВАЗ». 

3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, в том 
числе отчета о финансовых результатах ОАО «АВТОВАЗ». 

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 731 952 948 99,91

«ПРОТИВ» 789 938 0,05

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 427 180 0,02

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

396 548 (0,02%)

Принятое решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность, в том числе отчет 

о финансовых результатах ОАО «АВТОВАЗ».

4. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты (объявлении) 
дивидендов и убытков общества по результатам 2015 финансового года. 

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, % 75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 706 281 988 98,43

«ПРОТИВ» 26 571 698 1,53

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 321 370 0,02

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

391 558 
(0,02%)

Принятое решение:  
Утвердить предложение совета директоров годовому общему собранию 

акционеров ОАО «АВТОВАЗ» по распределению прибыли, в том числе выплаты 
(объявлении) дивидендов и убытков по результатам 2015 финансового года:

По результатам 2015 финансового года обществом получен чистый убыток в 
сумме (43 233) млн рублей.

1. Дивиденды по обыкновенным и привилегированным акциям общества по 
результатам 2015 финансового года не выплачивать.

2. Вознаграждение членам совета директоров и членам ревизионной комиссии 
общества по итогам 2015 финансового года не выплачивать.

5. Избрание членов совета директоров ОАО «АВТОВАЗ».

Итоги голосования:

Число голосов для кумулятивного голосования, которыми по 
данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц 
(владельцы размещенных голосующих акций), имевших право 
на участие в общем собрании

34 263 411 465

Число голосов для кумулятивного голосования, приходящихся на 
голосующие акции общества по данному вопросу, определенное 
с учетом положений п. 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

34 263 411 465

Число голосов для кумулятивного голосования, которыми по 
данному вопросу обладали лица, принявшие участие в собрании 26 003 499 210

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

№ 
п/п

Ф.И.О. кандидата Число голосов для 
кумулятивного 

голосования

% голосов 
от принявших 

участие 
в голосовании

«ЗА», распределение голосов по кандидатам

1. Зайцев Сергей Юрьевич 1 710 748 909  6,58

2. Когогин Сергей Анатольевич 1 709 195 080  6,57

3. Завьялов Игорь Николаевич 1 706 658 078  6,56

4. Скворцов Сергей Викторович 1 706 425 169  6,56

5. Мор Николя (Nicolas Maure) 1 706 149 513  6,56

6. Вайно Эдуард Карлович 1 705 486 525  6,56

7. Аветисян Владимир Евгеньевич 1 705 168 359  6,56

8. Сапелин Андрей Юрьевич 1 704 578 318  6,56

9. Боллоре Тьерри (Thierry Bollore) 1 703 403 140  6,55

10. Мюллер Штефан (Stefan Mueller) 1 703 398 260  6,55

11. Манн Тревор (Trevor Mann) 1 703 346 948  6,55

12. Ле-Вот Дени (Denis Le-Vot) 1 703 337 138  6,55

13. Торманн Доминик (Dominique 
Thormann)

1 703 324 978  6,55

14. Папен Жереми (Jeremie Papin) 1 703 246 703  6,55

15. Питер Джозеф (Joseph Peter) 1 703 213 298  6,55

«ПРОТИВ» всех кандидатов 12 224 520  0,05

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 388 870 800  1,50

Число голосов для кумулятивного голосования, которые 
не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным 
Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

24 723 474 
(0,10%)

Принятое решение:  
«Избрать в совет директоров ОАО «АВТОВАЗ»:
1. Аветисяна Владимира Евгеньевича;
2. Боллоре Тьерри (Thierry Bollore);
3. Вайно Эдуарда Карловича;
4. Завьялова Игоря Николаевича;
5. Зайцева Сергея Юрьевича;
6. Когогина Сергея Анатольевича;
7. Ле-Вота Дени (Denis Le-Vot);
8. Манна Тревора (Trevor Mann);
9. Мора Николя (Nicolas Maure);
10. Мюллера Штефана (Stefan Mueller);
11. Папена Жереми (Jeremie Papin);
12. Питера Джозефа (Joseph Peter);
13. Сапелина Андрея Юрьевича;
14. Скворцова Сергея Викторовича;
15. Торманна Доминика (Dominique Thormann).

6. Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «АВТОВАЗ».

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 220 931

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

№ 
п/п

Ф.И.О. 
кандидата
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число голосов %* число 
голосов

число 
голосов

число 
голосов

1 Зубков Андрей 
Викторович 1 732 055 208 99,91  774 128  208 960  528 318

2 Никонов Виктор 
Александрович 1 732 012 358 99,91  810 108  221 110  523 038

3 Пеллетье Жиль 
(Gilles Pelletier) 1 731 681 316 99,89  1 026 350  313 210  545 738

* процент от принявших участие в голосовании.
** число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

Принятое решение: 
«Избрать в ревизионную комиссию ОАО «АВТОВАЗ»:
1. Зубкова Андрея Викторовича. 
2. Никонова Виктора Александровича.
3. Пеллетье Жиля (Gilles Pelletier).

7. Утверждение аудитора ОАО «АВТОВАЗ».

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 731 522 648  99,88

«ПРОТИВ»  1 109 688  0,06

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»  450 920  0,03

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

483 358 (0,03%)

Принятое решение: 
Утвердить аудитором общества сроком на очередной финансовый год – общество 

с ограниченной ответственностью «Эрнст энд Янг».

8. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» 
взаимосвязанных кредитно-документарных сделок между ОАО «АВТОВАЗ» 
и государственной корпорацией «Банк развития и внешнеэкономической 
деятельности (Внешэкономбанк)», в совершении которых имеется 
заинтересованность. 

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие 
участие в общем собрании 

1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 731 837 488  75,82

«ПРОТИВ»  843 048  0,04

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»  513 960  0,02

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

551 032 935 
(24,12%)

Принятое решение:  
Одобрить в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» заключение 

между ОАО «АВТОВАЗ» (ОГРН:1026301983113) и государственной корпорацией 
«Банк развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэкономбанк)» 
(ОГРН:1077711000102) кредитно-документарных сделок, кредитно-обеспечительных 
сделок, соглашений о выдаче гарантий (в т. ч. контргарантий, аккредитивов Stand-
by), заключение или расторжение договоров о проведении финансово-технического 
надзора / аудита в рамках реализации «Программы развития ОАО «АВТОВАЗ» – 2020», 
в совершении которых имеется заинтересованность члена совета директоров 
ОАО «АВТОВАЗ» Сапелина А.Ю., являющегося одновременно Первым заместителем 
Председателя Внешэкономбанка – членом Правления, которые могут быть 
совершены до следующего годового общего собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ», 
в процессе осуществления ОАО «АВТОВАЗ» обычной хозяйственной деятельности, при 
этом предельная сумма таких сделок не должна превышать 62 миллиарда рублей. 
Срок действия сделок не должен превышать 10 лет. Процентная ставка по кредитам 
не должна превышать 11,0% годовых. Комиссия за открытие аккредитивов/выдачу 
гарантий (в т. ч. контргарантий, аккредитивов Stand-by) не должна превышать 0,3% 
от текущей суммы аккредитива/гарантии (контргарантии, аккредитива Stand-by) 
за трехмесячный период или его часть, начиная с даты открытия аккредитива / 
выдачи гарантии (контргарантии, аккредитива Stand-by) / вступления в силу гарантии 
(контргарантии, аккредитива Stand-by) и до истечения обязательств сторон по 
соответствующей сделке.

9. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ» 
сделки, в совершении которой имеется заинтересованность по 
предоставлению займа между ОАО «АВТОВАЗ» и Renault S.A.S.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

  582 306 425

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие 
участие в общем собрании 

  31 645 608

Кворум по данному вопросу, %  5,43

Кворум  по  данному  вопросу  отсутствует

В связи с отсутствием кворума подсчёт голосов не производился.

10. О принятии решения в соответствии с пп. 24 п. 14.1.2 устава ОАО 
«АВТОВАЗ» об участии ОАО «АВТОВАЗ» в промышленном кластере и 
специализированной организации промышленного кластера.

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
включенные в список лиц (владельцы размещенных голосующих 
акций), имевших право на участие в общем собрании

2 284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров

2 284 227 431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 1 733 566 614

Кворум по данному вопросу, %  75,89

Кворум по данному вопросу имеется

Варианты голосования Число голосов
% от принявших участие 

в голосовании

«ЗА» 1 732 033 618  99,91

«ПРОТИВ»     785 088  0,05

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»     371 730  0,02

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

376 178 
(0,02%)

Принятое решение: 
Принять  участие  в  создаваемых  в  соответствии  с  Федеральным  законом  

«О промышленной политике в Российской Федерации»: промышленном кластере 
(предварительное наименование: «Кластер автомобильной промышленности 
Самарской области»); специализированной организации промышленного кластера 
(предварительное наименование: «Ассоциация предприятий машиностроения 
«Кластер автомобильной промышленности Самарской области»).

Председатель годового общего собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ» Карлос Гон

Секретарь годового общего собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ»  О.В. Тюрин
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И никакого фастфуда!
•ВЫСТАВКИ•

Сегодня в особняке Кше-
синской открывается 
выставка о вкусной и по-
лезной пище под набатно 
звучащим названием: 
«Еда – дело государствен-
ное». Десяток государ-
ственных архивов Москвы 
и Петербурга передали 
свои экспонаты Музею 
политической истории России для 
ответа на вопрос: кому вольготно, 
весело питалось на Руси? И тут 
никаких открытий нас не ждет. 
Путешествие по разным эпохам 
только утверждает образ власти 
как «кормушки» и «хлебного места». 
Например, то, что музей деликатно 
назвал «практиками питания в пе-
риоды социально-экономических 
катаклизмов», – это вечное недо-
едание масс и куча ухищрений для 
подкармливания власть имущих. 
Притом что тема ленинградской 
блокады на выставке деликатно 
не поднимается. Тут и без блокады 
хватает шокирующих документов – 

начиная с революции и кончая про-
дуктовыми карточками 1990 года. 

В начале экспозиции сталки-
ваешься с весьма благополучным 
меню в эпоху последнего царство-
вания. Конечно, и тогда время от 
времени случались неурожаи и 
голод, но, как нетрудно убедиться, в 
столовых для бедных кормили мно-
го лучше, чем советских заключен-
ных или строителей индустриальных 
гигантов. «Хлебная монополия, 
хлебная карточка, всеобщая тру-
довая повинность является в руках 
пролетарского государства могучим 
средством учета и контроля... Это 
средство контроля и принуждения к 

Наша встреча с Константином Аркадьевичем произо-
шла в подмосковном Звенигороде, где работает X 
Международная летняя театральная школа СТД. Вот 
уже 10 лет в эту школу приезжают молодые актеры из 
разных уголков страны. Обычная база отдыха, мало 
приспособленная к театральной работе, становится 
площадкой для интенсивного тренинга, в результате 
которого появляются выпускные спектакли, и местом 
встреч с мэтрами, во многом определяющими сегод-
ня лицо отечественного театра, – Юрием Бутусовым, 
Львом Додиным, Сергеем Женовачем, Борисом Кон-
стантиновым. Вот и Константин Райкин приезжает 
в школу всегда с искренним интересом, поскольку 
с большим уважением относится к тем, кто стремится 
«повысить свою квалификацию».

О рутине и азарте первооткрывательства 
– Наше актерское дело непознаваемо. Сколько ни 
учись, все мало. Тот, кто думает, что все знает, – дурак. 
Всегда есть чему научиться, даже у тех, кому препода-
ешь. В силу меньшего опыта они порой что-то делают 
лучше, чем ты. Ведь опыт не только благо, но и зло, 
поскольку лишает бесстрашия и азарта первооткрыва-
тельства. В нашем деле много рутинной работы, которая 
убивает очарованность театром. И эта школа – одно из 
мест, где влюбленность в театр можно реанимировать. 
Надолго ли хватит месяца «интенсивной терапии»? 
Больная тема! Приезжает мальчик из Мухославска, на-
бирается азарта и возвращается в свой затхлый театр 
с замшелым режиссером, а то и лишь с директором, 
который должен бабки театру добывать. Убогое суще-
ствование, жрать нечего, а у тебя семья... Ну и как тут 
Шекспира играть? Сам я горестный оптимист, но с каж-
дым днем все труднее оставаться оптимистом. И все 
равно я считаю, что театр, может быть, самое лучшее 
дело на свете. 

О мате на сцене 
– Вообще-то народ у нас разговаривает матом с междо-
метиями. Хоть армия, хоть молодежь, хоть интеллиген-
ция. Да и те, кто закон о его запрете принял, думаю, то-
же. Конечно, бывают исключения. Мой папа никогда в 
жизни не произнес матерного слова. Но я против каких 
бы то ни было запрещений в искусстве. Вовсе не соби-
раюсь оправдывать брань в публичном месте! И ничего 
хорошего в том, что мы так разговариваем, не вижу. Но 
искусство – это зеркало, отражающее жизнь, и запрет 
на мат – это борьба с зеркалами, а не явлениями. «Не-
ча на зеркало пенять, коли рожа крива»... Искусство не 
обои, которые клеят, чтобы всем было мило и приятно. 
Это ранящая, раздражающая субстанция. Мне гово-
рят: а как без мата обходились Толстой или Чехов? Но 
искусство же развивается. Стремится проникать под 
толстеющую кожу слушателя, читателя, зрителя. Сцены 
насилия стали более агрессивны, сцены эротические – 
откровенней. И все для того, чтобы эту кожу пробить. 

О классике 
– Если классику ставить в том виде, в каком она была 
написана, это будет средство от бессонницы. Великих 
Мейерхольда, Эфроса, Товстоногова в свое время об-
виняли в том, что они вкладывают в тексты знаменитых 
авторов другие смыслы. Но, убежден, трактовать на 
сцене можно что угодно и как угодно. И никто, в том 
числе и министр культуры, не имеет права вмешиваться 
в трактовку. А уж зритель будет сам решать – идти ему 
на спектакль или не идти, уходить из зала или аплоди-
ровать в финале. И даже если он возмущен увиденным, 
то это нормально! Серебренников или Богомолов – это 
особый театр, и, вместо того чтобы возмущаться, надо 
понять, почему он возник и продолжает существовать, 
а не вставать в позу оскорбленной невинности. 

Об искусстве обижать
– Сейчас вообще много ищущих, чем бы оскорбиться. 
И мракобесие не дремлет. Оно всегда рядом с самой 
благой идеей. Одна из функций искусства – обижать. 
Или мы сатиру упраздним? Негодяя нужно оскорбить, 
недостойного правителя вывести на чистую воду, чтобы 
ему стало горько. Как быть с Гоголем, Салтыковым-Ще-
дриным и прочими, чьи имена мы сейчас благоговейно 
превозносим? А при жизни ведь их не печатали – хули-
тели потому что... Глупая власть платит искусству за то, 
что оно эту власть хвалит. Умная власть платит искусству 
за то, что оно держит зеркало, показывает ей ее ошибки 
и недостатки. Искусство при умной власти – как шут при 
короле: оно показывает ей ее истинное лицо. Но у нас 
власть редко бывает умной. Т

ЗАПИСАЛА ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА 

Жюри «Оскара» пополнится россиянами
Продюсер Александр Роднянский и режиссер-документалист Виктор Косаковский 

приглашены в жюри американской кинопремии 2017 года

Между «Лузерами» и «Отбросами»
Московский кинофестиваль нуждается в перезагрузке

•ММКФ-2016•

Вчера поздно вечером, ког-

да номер уже был подписан 

в печать, завершился 38-й 

Московский международный 

кинофестиваль. Так что мы не 

можем в этой статье назвать 

имена лауреатов киносмотра. 

Но зато можем с уверенно-

стью утверждать одно: выбор 

перед жюри опять стоял не-

легкий. Не потому, однако, что 

было много хороших фильмов 

и пряников не хватило на 

всех, а потому, что конкурс, 

по которому судят об уровне 

фестиваля, – увы, традицион-

но подкачал. Это самая уяз-

вимая, поистине ахиллесова 

пята ММКФ. И, по большому 

счету, главную награду в кон-

курсной программе из 13 по 

большей части средних, а то 

и откровенно слабых картин 

присуждать было некому. Яр-

кой, прорывной ленты опять 

не случилось. Но «Золотого Ге-

оргия» вручать все равно надо 

– таковы уж правила игры...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
икита Миха лков, пре-

зидент ММКФ, внезапно 

приболевший к началу 

фестиваля и пропустив-

ший церемонию открытия 

феста, но, говорят, приведший 

себя в боевую форму к его оконча-

нию, на брифингах и в интервью 

традиционно гордится тем, что 

Московский международный яв-

ляется киносмотром класса А. На 

самом деле это давно уже предмет 

не гордости, а, как мне представ-

ляется, хронической головной 

боли его устроителей. Ведь так 

называемый класс А предпола-

гает, что в конкурсе имеют право 

участвовать только новые, не за-

свеченные на других фестивалях 

фильмы. 

Что это значит на практике? А 

то, что в феврале закончился Бер-

линский кинофестиваль, в мае 

– Каннский, в сентябре стартует 

старейший в мире Венецианский 

киносмотр. И все лучшие фильмы 

мирового кино, так уж десятиле-

тиями повелось, были или будут 

показаны на этих трех основных 

фестивальных площадках. А на 

долю Московского междуна-

родного, несмотря на все усилия 

квалифицированной команды 

отборщиков, год за годом доста-

ются, простите за резкость, от-

бросы мирового кино.

По иронии судьбы, именно 

так – «Отбросы» – называлась 

картина британского режиссе-

ра-дебютантки Тиндж Кришнан, 

победившая несколько лет назад 

на ММКФ. Кто-нибудь помнит 

ее, кроме отборщиков да пары-

тройки въедливых критиков? 

Кто-нибудь слышал о триум-

фальной судьбе фильма «Брат» 

Марселя Раскина? А «Волны» 

Альберто Мораиса, «Частица» 

Эрдема Телегеза, «Мой мужчи-

на» Кадзуеси Кумакири, «Лузеры» 

Ивайло Христова, завоевавшие 

в последние годы главные при-

зы в Москве... Вам что-нибудь 

говорят эти названия, у вас на 

слуху имена этих режиссеров? 

Боюсь, и конкурсные фильмы ны-

нешнего года – будь то «Мари и 

неудачники» француза Себастье-

на Бетбедера, «37» датчанки Пук 

Грастен, «Дневник машиниста» 

серба Милоша Радовича, «Пеле-

на» филиппинца Ралстона Джове-

ра, «Память забвения» бразильца 

Руя Герра, независимо от того, по-

лучат они награды на ММКФ или 

нет, ждет та же печальная участь 

скорого забвения.

Из Берлина, Канн, Венеции 

ведущие российские кинокри-

тики каждый день пишут в но-

мер обстоятельные обзоры уви-

денных в конкурсе фильмов. На 

Московском международном на 

конкурсные картины они, за ред-

ким исключением, уже давно не 

ходят. Знают: в нем нет статусных 

имен, нет сильных, неожидан-

ных картин. В этом году масти-

тые акулы пера пришли только 

на фильм Николая Досталя «Мо-

нах и бес» – но это свое, родное, 

в любом случае посмотреть и 

поболеть за него надо. Простая 

публика тоже не очень-то ломит-

Если классику ставить 
в том виде, в каком она 
была написана, это будет 
средство от бессонницы

МОНОЛОГИ

КОНСТАНТИН РАЙКИН 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА «САТИРИКОН» 

И ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ СЦЕНИЧЕСКИХ ИСКУССТВ

Глупая власть платит 
искусству за то, что оно 
эту власть хвалит. Умная 
власть платит искусству 
за то, что оно держит 
зеркало, показывает ей 
ее ошибки и недостатки
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ся на конкурсные показы, пред-

почитая увенчанные призами 

других киносмотров картины 

из авторских программ «8 1/2 

фильмов» Петра Шепотинника, 

«Европейская эйфория» Андрея 

Плахова, «Фильмы, которых 

здесь не было» Стаса Тыркина, 

«Свободная мысль» Сергея Миро-

шниченко и Григория Либергала.

Особый ажиотаж на ММКФ 

каждый год разгорается вокруг 

фильмов, показанных в каннской 

программе. Прямиком из Канн в 

этом году к нам приехала добрая 

дюжина картин, включая новые 

работы Вуди Аллена, братьев Дар-

денн, Брюно Дюмона, Кристиана 

Мунджиу, Алехандро Ходоров-

ски и других корифеев мировой 

режиссуры. В этом году чуть ли 

не до рукоприкладства доходи-

ло на показах картины «Сьера-

невада» одного из лидеров ру-

мынской «новой волны» Кристи 

Пую. Устроители ММКФ, похоже, 

намеренно подогрели ажиотаж, 

поставив этот фильм в неболь-

ших кинозалах, куда не смогли 

попасть все желающие. Дело чуть 

не кончилось потасовкой с охра-

ной, некоторые зрители чудом 

избежали переломов рук и ног. 

Вот такой бы ажиотаж – да на 

фильмах собственной конкурс-

ной программы! Но этот фан-

тастический сюжет нам может 

только сниться...

По сути, Московский между-

народный де-факто давно уже 

превратился из фестиваля клас-

са А, где первичен конкурс, в фе-

стиваль фестивалей, где главный 

интерес представляют фильмы 

– лауреаты других киносмотров. 

По мне, так и надо де-юре закре-

пить этот статус. Раз и навсегда 

отказаться от тягостного, мало 

кому интересного конкурса (во 

всяком случае, в его нынешнем 

виде) и повернуться лицом к мо-

сковской публике, к любителям 

качественного зрительского и яр-

кого авторского кино. Программ-

ный директор ММКФ Кирилл Раз-

логов справедливо утверждает, 

что в мировом фестивальном 

обороте ежегодно крутится по-

рядка 100–150 хороших фильмов. 

Зачем тогда показывать в Москве 

360 картин, как было еще пару 

лет назад, до экономического 

кризиса? Да и 200 фильмов, как 

было нынче, тоже перебор. Среди 

этих двух сотен лент много откро-

венного мусора, шлака. Лучше, 

как говорил один вождь, меньше, 

да лучше. Готов и формулу для 

ребрендинга киносмотра под-

сказать: «Московский междуна-

родный фестиваль фестивалей. 

Сто лучших фильмов мирового 

экрана». Идею дарю!

Но если устроителям, Никите 

Михалкову и его соратникам, так 

уж дорога идея конкурса, жюри, 

призов, то все это можно иметь и 

в рамках фестиваля фестивалей, 

но уже на принципиально другом 

уровне. Вы только представьте 

эту картину маслом: в конкурсе 

Московского международного 

отныне соревнуются не филь-

мы-однодневки, поставленные 

никому не известными режиссе-

рами, а призеры Канн, Берлина, 

Венеции, Локарно, Монреаля... 

По такой модели, кстати, работа-

ют международные фестивали у 

наших друзей и соседей – «Листо-

пад» в Минске, «Золотой абрикос» 

в Ереване. У них гораздо меньше 

финансовых возможностей, чем 

у организаторов ММКФ, а кон-

курсные программы на порядок 

лучше. Может, все дело в том, 

что они не претендуют на лавры 

фестиваля класса А, а просто со-

бирают по миру хорошее кино. И 

с удовольствием показывают его 

своим зрителям. Т

Впервые Московский кинофестиваль состоялся в 
1935 году. Он назывался «Советский кинофести-
валь в Москве». Картины прислали из 19 стран. 
Открытие состоялось в кинотеатре «Ударник». 
Председателем жюри был Сергей Эйзенштейн. В 
конкурсе участвовали фильмы режиссеров-клас-
сиков: «Хлеб наш насущный» Видора, «Клеопатра» 
Демилля, «Маленькие женщины» Кьюкора, «Част-
ная жизнь Генриха VIII» Корды.

ххх
Кинофестиваль был возобновлен в 1959 году по 
инициативе министра культуры Екатерины Фурце-
вой и стал проводиться каждые два года. С 1972 
года ММКФ получил аккредитацию класса «А» 
Международной федерации ассоциации кинопро-
дюсеров (FIAPF). С 1999 года по настоящее время 
фестиваль проводится ежегодно.

ххх
В разные годы победителями фестиваля станови-
лись фильмы Сергея Бондарчука, Анджея Вайды, 
Стенли Крамера, Франческо Рози, Кането Синдо, 
Этторе Сколы, Акиры Куросавы, Хуана Антонио 
Бардема, Станислава Ростоцкого, Сергея Гераси-
мова, Кшиштофа Кесьлевского, Золтана Фабри, 
Глеба Панфилова, Элема Климова, Кшиштофа 
Занусси.

ххх
По экспертным оценкам, общий бюджет кинофе-
стиваля до резкого скачка валютного курса во 
второй половине 2014-го в течение нескольких 
лет составлял около 6 млн долларов, что сопо-
ставимо с бюджетами известных европейских 
кинофестивалей (Каннского, Венецианского и 
Берлинского).

ИЗ ИСТОРИИ ФЕСТИВАЛЯ  

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

труду посильнее законов конвента 
и его гильотины. Гильотина только 
запугивала, только сламывала ак-
тивное сопротивление, нам этого 
мало. Нам надо сломать и пассив-
ное, несомненно, еще более опас-
ное и вредное сопротивление. И мы 
имеем средства для этого. Это сред-
ство – хлебная монополия, хлебная 
карточка, всеобщая трудовая по-
винность» – витает над выставкой 
цитата из статьи Ленина «Сумеют ли 
большевики удержать власть». И, 
надо сказать, по заветам Ильича на-
ша страна жила очень долго... 

А еще на выставке представле-
ны рецепты любимых блюд царей, 

вождей и президентов. 
Император Александр III 
любил простонародную 
ботвинью и поросенка 
с хреном, Николай II – 
лапшу из голубей. Ле-
нин в ссылке спасался 
жарким из баранины в 
горшочке по-шушенски. 
Сталин не изменял 
кавказской кухне: шаш-

лыки, фрукты, вино. И 
вовсе не кукурузу, а салат из каль-
маров с красной икрой заказывал 
в кремлевской столовой Хрущев. 
Брежнев обожал кабанятину. Пре-
зидентской ухе отдает предпочтение 
Путин...

А завершается выставка «гастро-
номическими» событиями послед-
него времени: Медведев и Обама 
за трапезой, Нуланд с печеньками 
на Майдане, бульдозеры, расправ-
ляющиеся с санкционными продук-
тами. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

На показ 

фильма 

«Сьераневада» 

не смогли 

попасть все 

желающие.

1  1990 год. 

Ленинград.

2  Советское 

детство 

в 30-е годы.

1 2
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В рамках Федеральной космической программы
2016–2025 годов увеличится с 8 до 23 спутников российская орбитальная группировка 

дистанционного зондирования Земли, сообщил «Роскосмос»

11 выходов в открытый космос 
предстоит выполнить российским космонавтам для подготовки к приему 

Многофункционального лабораторного модуля и его подключения к МКС
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ся после перелета по трассе МКС – Луна 

(окололунное пространство) обратно к 

станции. На этом этапе возникает ряд 

сложных проблем. Прежде чем причалить 

к 450-тонному орбитальному комплек-

су, кораблю нужно снизить огромную 

скорость (вторую космическую), пре-

вышающую 11 км в секунду. Вот здесь 

и пригодится экран, чтобы эффективно, 

за счет торможения в атмосфере Земли, 

уменьшить скорость. 

Да, именно так: корабль должен бу-

дет четыре раза погружаться в верхние 

слои атмосферы Земли, пронзая разре-

женный воздух на высоте 75–85 км от 

поверхности планеты. После первого 

нырка многоразовый корабль улетит в 

космос по сильно вытянутой эллипти-

ческой орбите, отдалившись на 40 тысяч 

км от Земли. Затем корабль пойдет на 

второй заход, третий… И каждый раз в 

атмосфере он должен будет выдерживать 

неистовый напор раскаленной плазмы. 

Эти удары и примет на себя экран. Он 

рассчитан на температуру 1200–1500 

градусов (в зависимости от глубины по-

гружения в атмосферу). 

Процесс торможения будет продолжи-

тельным. Чтобы погасить скорость со 2-й 

до 1-й космической и перейти на орбиту 

МКС, «Рывку» потребуется более суток, а 

в ряде случаев и двое суток. Этот этап со-

ответствует приближению запущенных с 

Земли «Союзов» к МКС по двухсуточной 

схеме.

– Многоразовый корабль должен по-

стоянно базироваться на околоземной 

орбитальной станции, условно говоря, 

на МКС, – продолжает Муртазин. – Сухая 

масса его (без топлива) – всего 7 тонн. 

Это позволяет первоначально отправить 

корабль с Земли на орбиту МКС ракетой-

носителем «Союз-2». А затем «Рывок» 

может отправиться к ночному светилу и 

совершать витки на низкой окололунной 

орбите. Впрочем, это не очень хороший 

вариант по энергетическим затратам. 

Более перспективным представляется 

использование новой транспортной кос-

мической системы для полетов к будущей 

международной окололунной платформе, 

которая может стать реальностью уже в 

конце следующего десятилетия. В этом 

случае многоразовый корабль взял бы 

на себя отправку на платформу сменных 

экипажей, снабжение ее, возврат на Зем-

лю образцов, доставленных с поверхности 

Луны…

Международная окололунная плат-

форма, которую упомянул собеседник, 

может стать следующим после МКС 

весьма впечатляющим совместным 

космическим проектом ведущих стран 

мира. Сегодня в переговорах по ее соз-

данию участвуют представители США, 

Канады, Германии, Франции, Японии, 

России, других государств. Энергично 

обсуждают различные аспекты проек-

та специалисты РКК «Энергия» и НАСА. 

Уже вырисовываются контуры будущей 

платформы. Масса – 40 тонн. Предпола-

гается, что она будет выведена на высо-

коэллиптическую окололунную орбиту 

с максимальным удалением от Селены на 

75 тысяч км, минимальным – 4 тысячи. 

Такая станция станет важным шагом на 

пути создания обитаемых баз на ближай-

шей соседке Земли. 

Между тем разработчики новой косми-

ческой транспортной системы идут даль-

ше. Они занимаются расчетами еще двух 

других транспортных систем. «Рывок-2» 

предполагает посадку многоразового 

корабля на Луну. «Рывок-3», или «Рывок-

МПП», – самая свежая идея, изюминка 

которой в том, что на международной 

окололунной платформе будет постоян-

но базироваться наша лунная взлетно-

посадочная ступень. И не весь корабль, а 

только эта ступень начнет курсировать с 

экипажем на борту между платформой и 

Луной. Найдется дело и многоразовому 

кораблю. Он будет доставлять экипажи 

с МКС на окололунную платформу и об-

ратно. 

Но вернемся к транспортной системе 

«Рывок-2». Какова схема полета корабля от 

МКС к Луне с посадкой на ее поверхность? 

В этом варианте не обойтись без ракеты 

сверхтяжелого класса грузоподъемностью 

80–115 тонн. Мощная ракета выводит на 

околоземную орбиту большую конструк-

тивную связку: два разгонных блока – КВ 

и ДМ, а также взлетно-посадочную сту-

пень для осуществления десанта на Се-

лену. Только после этого многоразовый 

лунный корабль отчаливает от МКС и при-

стыковывается к связке. Блок КВ передает 

мощный импульс многоразовому кораблю 

для подъема на окололунную орбиту и за-

тем отделяется. В окрестностях Селены 

включается в работу другой блок – ДМ, 

направляя корабль к поверхности Луны. 

Выполнив свою миссию, ДМ тоже отде-

ляется... 

Итак, лунный корабль опускается на 

поверхность ночного светила. Он будет 

оставаться там от пары недель до месяца. 

Потому что временные окна для отлета с 

Луны к МКС открываются лишь на 12-е, 

21-е и 30-е сутки. Оставив на Селене взлет-

но-посадочную ступень, многоразовый 

корабль вернется на МКС.

– Этот вариант станет возможным, 

когда появится носитель сверхтяжело-

го класса, – поясняет Рафаил Фарвазо-

вич. – Дело будущего. А вот для полетов к 

международной пилотируемой окололун-

ной платформе можно использовать уже 

имеющиеся сегодня (кроме, естественно, 

многоразового корабля) элементы транс-

портной системы. Это та же МКС, корабли 

«Союз», на которых космонавты прилета-

ют на станцию и возвращаются с нее на 

Землю. Это ракета «Ангара-А5», успеш-

ный запуск которой состоялся 23 декабря 

2014-го. И, наконец, модернизированный 

разгонный блок ДМ. Как видим, на данном 

этапе не требуется использование ракет 

сверхтяжелого класса с водородными сту-

пенями… 

В завершение беседы спрашиваю кос-

мического навигатора, не станет ли пред-

лагаемая новая транспортная система, 

если удастся ее реализовать, конкурентом 

нашему же перспективному пилотиру-

емому кораблю «Федерация», который 

создается в той же «Энергии»? 

– Ни в коем случае, – уверенно отвеча-

ет Муртазин. – Несмотря на кажущуюся 

схожесть проектов, на самом деле у «Рыв-

ка» и у будущих кораблей «Федерация» 

разные цели и задачи. Сейчас экипажи 

отправляются в космос и возвращают-

ся на Землю на «Союзах», а в недалеком 

времени будут использоваться новые 

корабли. Система «Рывок» для этого не 

предназначена, так как может выпол-

нять лишь межорбитальные перелеты. 

И вообще «Федерация» станет одним 

из важнейших элементов фундамента 

нашей космонавтики. Для наглядности 

использую такое сравнение. В семье есть 

две легковые машины – мощный внедо-

рожник и малолитражка. На каком авто-

мобиле лучше отправиться в загородную 

поездку, преодолевать ямы, глубокие 

лужи? Конечно, на внедорожнике. А про-

бираться в городских пробках, находить 

местечко для парковки, меньше тратить 

бензина куда удобней на малолитражке. 

Так вот, «Рывок» – это, образно говоря, 

космическая малолитражка…

P.S. Удачное сравнение привел ученый. Дей-
ствительно, «Федерация» – тяжелая, маги-
стральная техника. Корабль предназначен 
для отправки людей и грузов на орбитальную 
станцию, для выполнения Лунной програм-
мы, в том числе доставки с Земли различных 
материалов, конструкций. Может совершать 
автономные полеты на низкую околоземную 
орбиту, использоваться как научная лабора-
тория. Важно, что при полетах к Луне экипажу 
не требуется пересадка на МКС, сопряжен-
ная с многочисленными динамическими 
операциями. Словом, корабль «Федерация», 
включенный в российскую космическую 
программу, обеспеченный финансировани-
ем, – более универсальное внеземное транс-
портное средство. А «Рывок» пока – только 
идея, инициативные разработки увлеченных 
своим делом энтузиастов... Но идея, уверен, 
стоящая!  Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
ро возможность отправки много-

разового пилотируемого корабля, 

стартующего с околоземной орбиты 

в окололунное пространство, и воз-

вращение к орбитальному самолету 

или станции российские ученые думают 

не первый год. Еще в 2009-м работники 

РКК «Энергия» (С. Стойко, А. Лобыкин и 

другие) получили патент на изобретение, 

в котором описывалась в том числе и вы-

шеприведенная схема. Сегодня их колле-

ги пошли дальше – провели уникальные 

баллистические расчеты, предложили ряд 

интересных новаций. 

Разумеется, здесь интересны детали. 

За подробностями я приехал в РКК «Энер-

гия», где встретился с автором концепта, 

заместителем начальника отдела бал-

листики Рафаилом МУРТАЗИНЫМ. Он 

пришел на предприятие после окончания 

МВТУ имени Баумана 37 лет назад. Автор 

восьми запатентованных изобретений 

по управлению движением космических 

объектов. В их числе – разработка новой 

технологии быстрой стыковки пилоти-

руемых «Союзов» и грузовых «Прогрес-

сов» с МКС. Это изобретение претворено 

в жизнь: теперь, как известно, корабли 

стыкуются не через двое суток, а через 

шесть часов после старта с космодро-

ма. Кандидат технических наук, член-

корреспондент Российской академии 

космонавтики имени К.Э. Циолковско-

го, Рафаил Муртазин излагает суть идеи 

транспортной системы «Рывок». 

– С первых шагов в пилотируемой кос-

монавтике идет борьба за каждый кило-

грамм увеличения массы кораблей. При 

этом немалая часть веса приходится на 

спускаемый аппарат, в котором экипаж 

возвращается на Землю, в частности, на 

систему мягкой посадки. Кроме того, 

много топлива требуется для выведения 

корабля на околоземную орбиту. Но если 

совершать пилотируемые полеты, стартуя 

не с Земли, а, скажем, с МКС, и после вы-

полнения программы возвращаться на 

нее же, то можно кардинально улучшить 

весовые характеристики корабля. В этом 

случае открываются новые горизонты в 

освоении ближнего и дальнего космоса... 

Разработка концепта, по словам моего 

собеседника, проводилась и на предпри-

ятии, и дома, причем в инициативном 

порядке, без привлечения бюджетных 

средств. В основном, за счет энтузиазма 

небольшой группы увлеченных специ-

алистов. Прежде всего надо было найти 

ответ на принципиальнейший вопрос: 

сможет ли вообще многоразовый корабль, 

улетевший от МКС в окрестности Луны 

на расстояние 380 тысяч км, вернуться 

обратно и попасть точно в плоскость стан-

ции, чтобы состыковаться с орбитальным 

комплексом? 

Проводились многочисленные расчеты. 

Поначалу не очень-то получалось. Но в 

апреле 2015-го решение было найдено. 

Ученые доказали: вернуться с окололун-

ной орбиты точно к причалу МКС мож-

но. Но только в определенные временные 

окна. Одно из них, к примеру, открывается 

на 21-е сутки полета после отстыковки от 

МКС. 

Решив баллистическую проблему, спе-

циалисты начали отработку других эта-

пов. И вот как выглядит концепт в целом. 

Многоразовый пилотируемый корабль 

(МПК) «Рывок» массой 11,4 тонны с полной 

заправкой будет состоять из двух отсеков – 

приборно-агрегатного, где расположены 

двигатели, и просторной герметичной 

кабины. Ее объем – 30 кубометров. Это 

больше, чем в существующих и даже в не-

которых будущих кораблях. Для сравне-

ния: на «Союзе» суммарный свободный 

объем двух герметичных отсеков – быто-

вого и спускаемого аппарата – составляет 

всего около 5 кубометров. А у возвращае-

мого аппарата будущего американского 

корабля «Орион» – 19 «кубиков». 

Идем дальше. У российского межорби-

тального челнока должен быть еще один 

обязательный элемент – большой экран 

в виде зонтика площадью 55 кв. метров. 

Он используется для аэродинамическо-

го торможения, когда МПК возвращает-

Специалисты РКК «Энергия» презентовали транспортную систему для многоразовых челночных полетов в космосе

Итак, «Рывок»! И до Луны уже рукой подать...

1  Транспортная 

система «Рывок».

2  Схема 

аэродинамического 

торможения 

в атмосфере Земли.

3  24–26 мая 

в подмосковном 

Королеве прошла 

международная 

конференция 

«Пилотируемое 

освоение космоса». 1

2

3

•ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ•

Смелая и увлекательная идея, связанная с энергичным разви-

тием внеземных полетов, была недавно представлена на меж-

дународной конференции «Пилотируемое освоение космоса» 

в подмосковном Королеве. Она вызвала большой обществен-

ный интерес и полемику среди тех, кто работает в космической 

отрасли. Специалисты Ракетно-космической корпорации (РКК) 

«Энергия» презентовали транспортную систему «Рывок» для 

многоразовых челночных рейсов в ближнем и дальнем космо-

се без промежуточных посадок на Землю. В том числе пере-

леты с орбитальной станции (например, МКС) в окололунное 

пространство, спуск на поверхность нашего ночного светила, 

полеты к астероидам и другим небесным телам.
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1200–1500
градусов – на такую температуру 
рассчитан экран, который 
поможет снизить скорость 
«Рывка» в атмосфере Земли 
перед возвращением корабля на 
орбитальную станцию

Марк СЕРОВ
начальник летно-

испытательного отдела 

ОАО «РКК «Энергия»

– В идее «Рывка» сделан акцент на 
баллистическое проектирование. Но 
при этом не учтены некоторые очень 
важные объективные технологиче-
ские и организационно-технические 
проблемы, практически непреодоли-
мые на данном этапе развития космо-
навтики. Так, если кораблю не удастся 
выйти в плоскость орбиты МКС (при 
отказе коррекции траектории), а так-
же при возможных ошибках маневри-
рования в процессе аэродинамиче-
ского торможения может возникнуть 
нештатная ситуация. 

Кроме того, баллистические схемы 
предполагают длительное нахождение 

людей в радиационных поясах, что 
связано с повышенными дозами ради-
ационного облучения. По мнению спе-
циалистов, повторное использование 
аэродинамического теплозащитного 
экрана без специального обслужива-
ния и соответствующей сертификации 
(имея в виду существующие техноло-
гии теплозащитных материалов) с вы-
сокой вероятностью чревато повреж-
дением теплозащитного экрана. 

Ирина РОМАНОВА 
руководитель пресс-центра 

ОАО «РКК «Энергия» 

– С начала космической эры в ми-
ре уже создано много космических 
кораб лей. Каждый из них прошел 
сложный путь от идеи до утверждения 
и защиты проекта на государственном 

уровне, от проведения научно-ис-
следовательских и опытно-конструк-
торских работ до завершающего эта-
па – воплощения корабля «в железе». 
Именно такой путь прошел и пилоти-
руемый транспортный корабль (ПТК) 
«Федерация», работа над которым 
продолжается полным ходом в РКК 
«Энергия» в соответствии с федераль-
ной космической программой. 

Но «Энергия» не была бы «Энерги-
ей», если бы здесь не генерировали 
идеи, не искали нестандартные под-
ходы к решению задач современной 
космонавтики. Да, не все идеи могут 
воплощаться в жизнь. Но в этой рабо-
те ничего не бывает зря – такие идеи 
становятся своего рода интеллекту-
альным заделом для дальнейшего на-
учно-технического развития. 

ГОЛОСА

Масса с полной заправкой, т 11,4

Значительный объем исследований по облику 
и форме экрана был проведен в 1980-е годы.

Сухая масса, т 7

Площадь экрана, м3 55

Температура экрана, °С до 1300

Гермообъем, м3

 МПК 30

Для справки:

 ВА КК «Орион» 19

 ВА ПТК «Федерация» 19
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утешителен: легкоатлетическая команда 

РФ на Олимпиаду не едет. Правда, МОК внес 

поправку: «чистые» легкоатлеты могут по-

дать запрос на участие, и если их непричаст-

ность к допингу будет обоснована, то путь в 

Рио откроется. Но предложенная процедура 

«обоснования» в Спортивном арбитражном 

суде вызывает вопросы, поскольку она будет 

протекать непрозрачно и в сжатые сроки. 

Министр спорта Виталий Мутко сохраняет 

оптимизм: шанс доказать «чистоту», по его 

словам, имеется, и все запросы уже поданы. 

Хотя тут же оговаривается: «Это целена-

правленная атака на Россию, спокойная, 

организованная». Но даже в случае макси-

мально удачного исхода судебных разбира-

тельств на Олимпиаду попадут только 67 

российских легкоатлетов, хотя до истории 

с дисквалификацией должны были ехать 

86. А в Лондоне-2012 их было 94.

Как выяснилось на днях, эту незавид-

ную участь могут разделить тяжелоатлеты. 

Сперва из-за большого количества поло-

жительных допинг-проб (запрещенные 

вещества были найдены в анализах Алек-

сея Ловчева, Ольги Афанасьевой, Алексея 

Косова и Ольги Зубовой) Международная 

федерация тяжелой атлетики сократила 

российское представительство на Олим-

пиаде. Но вскоре вознамерилась дисква-

лифицировать команду целиком – на том 

основании, что результаты перепроверок 

проб 2008 и 2012 годов оказались неблаго-

приятными для россиян. Такое решение 

лишит Россию целой пригоршни медалей: в 

Лондоне тяжелая атлетика принесла шесть 

наград, в Пекине – семь. Окончательный 

вердикт нашим спортсменам вынесут в 

ближайшие дни, но Мутко уже объяснил 

ситуацию с позиций большой политики: 

«Идет психоз, как будто под какую-то дик-

товку, сопровождающийся отступлением 

от принципов и норм, вне правового поля».

А как насчет другого медалеемкого 

вида – плавания (34 комплекта наград)? 

На Игры пробились лишь 30 наших плов-

цов из 52 максимально возможных (в Лон-

доне-2012 их было 35). Во многом виной 

тому – проваленный чемпионат мира – 

2015 в Казани, где было завоевано всего че-

тыре медали (худший результат за 10 лет). 

Впрочем, Мутко не считает этот результат 

неудачным: «Не надо фантазировать. Стро-

ить из себя крутых пловцов. Вот что скажу: 

мы в Казани выступили на своем уровне». 

Президент Федерации плавания России 

Владимир Сальников также намекнул, что 

в Рио чудес ждать не стоит: «Мы ставим 

задачу завоевать медали на Олимпиаде. 

Но никто вам их гарантировать не может, 

потому что за эти медали бьются все». 

До недавних пор казалось, что Игры на-

верняка пропустит даже лидер сборной 

Юлия Ефимова, которую подозревают в 

употреблении запрещенного мельдония. 

В итоге ее все-таки включили в состав 

нашей олимпийской сборной, хотя на се-

годняшний день точка в «деле Ефимовой» 

еще не поставлена. Кстати, расклад сил в 

бассейне знаменитая спортсменка оце-

нивает схожим образом, правда, говорит 

об этом далеко не так благодушно, как чи-

новники: «Выступление в Казани – абсо-

лютный провал. Не могу понять, почему к 

домашнему чемпионату мира нельзя было 

подготовиться. Думаю, то же самое будет 

и на Олимпиаде, ничего не изменится».

На что надеемся? На кулаки 
и грацию
Львиная доля видов олимпийской про-

граммы изначально проходит по кате-

гории «не наши» (читай: ловить нечего). 

Это бадминтон, теннис – настольный и 

большой (без дисквалифицированной 

Марии Шараповой), стрельба – стендо-

вая и из лука, пяти- и троеборье, вело-, 

парусный и конный спорт, академическая 

гребля. Но если раньше бронзу-другую в 

этих видах удавалось зацепить благода-

ря численности российской команды, то 

сейчас и она идет на убыль: в бадминтоне 

по сравнению с Лондоном она снизилась 

с 6 человек до 4, в большом теннисе – с 10 

до 8, в настольном – с 5 до 3, в стрельбе – 

с 22 до 20, в парусном спорте – с 10 до 7.

Кто будет спасать Родину в этой ситуа-

ции? Есть чем похвастать в паре медале-

емких видов – гимнастике и фехтовании. 

В них россияне завоевали максимальное 

количество путевок и примут участие в 

разделе всех 16 гимнастических и 10 фех-

товальных комплектов медалей. Традици-

онно надеемся на единоборства – греко-

римскую и вольную борьбу, бокс, дзюдо, 

тхэквондо. Практически везде у России 

сильные, опытные команды, которые по-

участвуют в дележе 42 из 52 комплектов 

медалей (статистику немного портит тхэк-

вондо). Поборемся в гребле на байдарках и 

каноэ: на чемпионате мира – 2015 Россия 

выступила достойно, уступив только ми-

ровым лидерам – венграм. Наконец, на-

деемся и на грацию наших вечных чемпи-

онок: по-прежнему в строю звездный дуэт 

синхронисток Натальи Ищенко – Светла-

ны Ромашиной, чемпионок Лондона-2012.

Но этого, увы, мало. Прогнозировать, 

сколько раз россияне поднимутся на 

пьедестал в Рио, дело неблагодарное, но 

лондонская планка – 81 медаль – кажется 

недосягаемой. А общая цель, про которую 

у нас твердят перед каждой следующей 

Олимпиадой, – выступить не хуже, чем на 

предыдущих Играх, – на этот раз выглядит 

утопической. 

Статистика неумолима: угасание рос-

сийского спорта в последние 20 лет идет 

медленно, но неуклонно. В 1992-м в медаль-

ном зачете Игр мы победили, в 1996–2004-м 

финишировали вторыми вслед за США, в 

2008-м уступили второе место Китаю, в 

2012-м третье место – Великобритании...

От результатов в Пекине и Лондоне чи-

новники отмахивались: мол, нашим кон-

курентам – хозяевам Игр дома и стены, и 

судьи помогают. Подождите еще четыре 

года – там-то всем покажем. Глава Олим-

пийского комитета России Александр Жу-

ков даже пообещал: «Россия может войти в 

первую тройку командного зачета в Рио». 

Однако, судя по недавним результатам, 

гораздо ближе не тройка, а место в хвосте 

десятки. Накопившиеся проблемы скрыть 

все труднее, и, кажется, именно теперь наш 

спорт вместо медленного сползания по-

катится кубарем.

P.S. Впрочем, один шанс заболтать грядущий 
кризис остается. Итогового консенсуса по 
поводу участия всей сборной России в Олим-
пиаде члены МОК, по большому счету, пока не 
достигли. И текущее положительное решение 
может быть изменено на противоположное 
как по итогам нового антидопингового рас-
следования (его результаты будут обнародо-
ваны 15 июля), так и на конгрессе МОК в Рио 
накануне Игр. Это было бы жутким, беспреце-
дентным наказанием – но оно позволит на-
шим чиновникам еще сильнее раздуть пожар 
негодования по поводу «мирового заговора». 
А насущное снова отложить на потом. Т

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

У
Б

О
В

С
К

И
Й

/C
A

R
TO

O
N

B
A

N
K

.R
U

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E�mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221F58-18
E�mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00               Зак. № 2602-2016

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Поиграли и хватит?
Игровых командных видов спорта в ны-

нешней олимпийской программе восемь: 

футбол, баскетбол, волейбол, пляжный 

волейбол, гандбол, хоккей на траве, водное 

поло и регби-7. В каждом можно выставить 

по две команды – мужскую и женскую, ито-

го получается 16. Увы, российские игро-

вики будут представлены лишь в пяти 

турнирах – в женских гандболе и водном 

поло, в обоих волейбольных состязаниях, 

а также в мужском соревновании «пляж-

ников». Столь низкого представительства 

на игровых площадках Россия не знала 

никогда! Для сравнения: в Лондоне-2012 

нашу страну представляли восемь команд, 

в Пекине-2008 – девять (притом что регби-7 

вошло в программу Игр только сейчас).

В хоккее на траве и футболе мы давно не 

блещем – хотя, помнится, советские фут-

болисты брали золото в Мельбурне-1956 

и Сеуле-1988, что сейчас выглядит просто 

былинами о прежних богатырях. Да и в 

гандболе с водным поло мы начали сда-

вать позиции не вчера, хотя еще в 2004-м 

и 2008-м нашими олимпийцами в этих 

дисциплинах были завоеваны медали. 

А вот стремительная деградация баскет-

бола просто шокирует. Обе наши сборные 

считались не только завсегдатаями олим-

пийских стартов, но и вечными претен-

дентами на награды. На прошлых Играх 

в Лондоне мы заняли третье (мужчины) 

и четвертое (женщины) места. Про бога-

тые традиции советского баскетбола (как 

тут не вспомнить золото Мюнхена-1972 и 

Сеула-1988) и говорить нечего. А что сей-

час? Анархия в руководстве, скандалы при 

формировании команды, международная 

дисквалификация, скомканная подготов-

ка и, как следствие, провал уже на старте 

прошлогодних чемпионатов Европы.

И даже в волейболе, нашей вотчине, мрак 

и темень. Мужчины, олимпийские чемпио-

ны Лондона, в прошлом сезоне умудрились 

потерпеть 11 поражений в 12 матчах Ми-

ровой лиги, женщины не смогли попасть в 

двойку сильнейших на токийском Кубке 

мира. Удастся ли тем и другим вернуться в 

борьбу за медали в Рио? Надежды на чудо, 

а пока букмекеры ставят на наших сопер-

ников – бразильцев, китайцев, итальянцев. 

Русских среди претендентов нет.

Слов нет, командные виды спорта при-

влекают больше телезрителей, победы 

в этих турнирах престижны, поскольку 

дарят непередаваемые эмоции и сплачи-

вают нацию. Но есть еще и так называе-

мые медалеемкие индивидуальные виды 

программы, имеющие особое значение 

для командного зачета. И вот тут-то для 

нашей сборной ситуация близка к ката-

строфической.

И этот урожай соберут без нас 
Легкоатлеты в XXI веке приносят в копил-

ку сборной России наибольшее число на-

град – до 30% от общего количества. Од-

нако в последние годы их выступления на 

больших турнирах выглядят на редкость 

неубедительно. Так, на прошлогоднем 

чемпионате мира в Пекине россияне за-

воевали лишь четыре медали из 141 ра-

зыгранной – худший результат в истории. 

И это, заметим, еще вне какой-либо связи 

с допинговым скандалом. 

На данный же момент вердикт Между-

народной федерации легкой атлетики не-

За разговорами о политиканстве в большом спорте многие истинные проблемы 
олимпийской сборной России отошли в тень. А зря!

Не все то заговор, что болит

•НАКАНУНЕ•

До старта Олимпиады-2016 в Рио-де-

Жанейро остался месяц, и пока пер-

спективы нашей сборной выглядят 

удручающе. На днях завершилась 

серия квалификационных турниров в 

командных видах спорта, где росси-

яне установили антирекорд по числу 

отобравшихся на Игры команд. Гораз-

до меньше атлетов, чем в прежние 

годы, Россия делегирует в Рио и во 

многих индивидуальных видах. И оче-

видно, что тут уже дело не в допинг-

скандалах и дисквалификациях, а в 

явном регрессе российского спорта в 

целом. На сей тревожный факт наши 

спортивные руководители, крича на 

каждом углу об антироссийском заго-

воре, предпочитают закрывать глаза.

Бутсы для Золушки
Евро-2016 стоило смотреть хотя бы ради «ис-

ландского чуда». Которое уже состоялось, как 

бы ни завершился в воскресенье матч удиви-

тельных «выскочек» с хозяевами турнира. Это 

история о важности духа и подвижничества да-

же в эпоху, когда футбол превратился в гигант-

ский, многомиллиардный бизнес. И, конечно 

же, какой урок для российского футбола, где 

много денег, но мало мастерства и характера!

АРТЕМ МАКАРОВ

Отшелушив все случайное, Евро-2016 входит в реша-
ющую стадию. Собственно, большой футбол только 
начинается. Но в многоголосице комментариев не 
уходит в тень вопрос: как суровые викинги, еще не-
давно ходившие в аутсайдерах, превратились в грозу 
фаворитов? Преображение кажется особенно чудес-
ным, если учесть, что футбол в Исландии можно назвать 
профессиональным лишь с большой натяжкой. Многие 
герои исландской сборной еще недавно были простыми 
любителями. 

Так, вратарь Ханнес Хальдерссон подписал первый 
контракт всего два года назад, на пороге 30-летия. А 
до этого своим призванием Хальдерссон называл ки-
нематограф. «Я режиссер – и только потом футболист. 
Я зарабатываю режиссурой. Это очень требовательная 
работа, и иногда бывает утомительно тренироваться по 
вечерам». Свою первую короткометражку Ханнес снял 
в 12 лет. Специализировался на рекламных роликах (в 
его активе промовидео для IKEA, Coca-Cola, телеканала 
2Sport2). Спродюсировал клип на песню, представляв-
шую Исландию на Евровидении-2012, снялся в рекламе 
IcelandAir. Мечта Хальдерссона – снять полнометраж-
ный фильм в жанре фэнтези...

Совсем недавно перешли в разряд профи Йон Дади 
Бёдварссон и Сверрир Инги Ингасон. Первый годами 
совмещал игру за исландский «Селфосс» с работой в 
местном порту, а второй еще в 2013-м подметал улицы 
в родном Коупавогюре. Капитан исландцев Арон Гун-
нарссон до 15 лет занимался гандболом. Когда решил 
сменить вид спорта, пообещал отцу: «Я еще сыграю за 
сборную!» И, как видим, сдержал слово. А гандбольные 
навыки он использует при вбросе мяча из-за боковой, 
делая это феноменально сильно (один из голов в ворота 
Англии был забит именно после вброса Гуннарссона).

Тренер у исландцев тоже непростой. Основное за-
нятие Хеймира Хадльгримссона, практикуемое им до 
сих пор, – стоматология. «Когда я получал в Англии 
тренерскую лицензию PRO, меня предупредили: никому 
не признавайся, что ты стоматолог, – вспоминает Хей-
мир. – Но я горжусь своей профессией и не думаю, что 
она повредит карьере в футболе». Правда, клиенты тре-
нера-дантиста проживают на отдаленном архипелаге 
Вестманнаэйяр, и узнав, что тому придется теперь чаще 
отлучаться в футбольные командировки, были весьма 
опечалены... 

Ну и как не болеть за таких ребят? Т

ПАРАЛЛЕЛИ

Василий КУЛЬКОВ 
экс-игрок сборной России

– Это смотря что сравнивать. Если по части 
заработков, то здесь преимущество явно на 
нашей стороне. А вот на поле... Наверное, 
исландцы больше хотели себя показать, да и 
вообще видно, что им очень нравится играть 
в футбол. И кураж поймали, поскольку фут-
болисты чувствуют народную волну, которая 
сейчас захлестнула весь остров. Впрочем, 
на голом энтузиазме можно удачно провести 
одну-две игры, не более. Так нет же! Мы на-
блюдаем у исландцев грамотные действия 
в каждом матче – и в этом заслуга тренер-
ского штаба. Ну и конечно, великолепную 
физическую и психологическую готовность, 
чего нам зачастую недостает. Кстати, все 
разговоры о том, что англичане недооце-
нили исландцев, считаю зряшными. Этого 
англичане себе не позволяют – в отличие от 
наших. Все они оценили... Просто исландцы 
на глазах растут. А в футболе такое бывает, 
когда люди страстно хотят прыгнуть выше 
головы... 

Алексей ЕРЕМЕНКО 
специалист по скандинавскому 

футболу

– До того как попасть в норвежский «Тромсе», 
я поиграл семь лет в финских клубах. Могу 
сказать, что финны, шведы и норвежцы – са-
мый дисциплинированный народ. С техникой 
проблемы, зато самоотдача – 100%. Однако 
всех их превосходил исландский легионер 
«Тромсе» Труггве Гульмундссон. В любом мат-
че и даже на любой тренировке он из кожи 
лез, чтобы выйти победителем из любого эпи-
зода. А за пределами поля – тихий, мягкий, 
скромный парень. Там даже ведущие футбо-
листы не избалованы доходами. А суровый 
климат веками ковал характер. Но дело не 
только в этом. В Исландии футбольное хозяй-
ство очень грамотно выстроено. Нам многому 
у них можно поучиться!

ЧЕМ МЫ ХУЖЕ ИСЛАНДИИ?

«Не надо фантазировать. Строить 
из себя крутых пловцов». Этот 
совет министра спорта Виталия 
Мутко, похоже, становится 
универсальным
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«Славянский базар в Витебске» в этом году 
особенный, с юбилейным привкусом – 

уже 25-й. Но, как уверяет корреспондент 
«Труда», свидетельница всех 24 предыдущих 

«Славбазаров», душа на нем все так же парит, как 
это происходит с героями знаменитых картин 

уроженца здешних мест Марка Шагала. 

Гей, славяне!
Сага о казенном авто: 
вторая серия

В прошлом номере «Труда» в 
статье «Два мэра – две судьбы» 
мы рассказали о градоначаль-
нике Токио Ёити Масудзоэ, 
подавшем в отставку с поста 
по пустяковой, с точки зрения 
любого российского чиновника, 
причине: японские СМИ напи-
сали, что 67-летний губернатор 
Токио использовал служебное 
авто для поездок на дачу. Сей 
факт был оценен как «нарушение 
служебной этики» и повлек за 
собой кадровое решение. И вот 
продолжение сериала: министр 
юстиции Латвии Дзинтарс Рас-
начс публично извинился за ис-
пользование служебной машины 
в обеденный перерыв для пере-
возки домашнего шкафа, после 
чего выплатил компенсацию. 
Кто станет следующим в списке 
кающихся ВИП-персон, сказать 
трудно, но вряд ли он будет из 
России.

Алабай любопытных 
медведей не жалует

На станции Рябинино, что под 
Красноярском, собака прогна-
ла медведя с дачного участка. 
Драматический сюжет сняла с 
помощью телефона на видео 
владелица участка. В главных ро-
лях – семимесячный пес породы 
алабай и, похоже, его косолапый 
ровесник. Молодой медведь, как 
считают охотоведы, забрался на 
участок из чистого любопытства, 
но собака любознательности не 
оценила и набросилась на незва-
ного гостя. До серьезной драки 
дело не дошло – мишка сбежал, 
причем не на четвереньках, а пя-
тясь на своих двоих.

Были бы кости, а мышцы 
нарастут

В Институте фундаментальной 
биологии и биотехнологии Си-
бирского федерального универ-
ситета разработан новый способ 
выращивания костных структур 
с использованием 3D-принтера. 
Как уверяет один из авторов 
идеи студент третьего курса 
Константин Кистерский, уже 
проводится экспериментальная 
печать костей с использованием 
пластика. А в дальнейшем его 
заменят на полигидроксибути-
рат – биоразлагаемый матери-
ал, который будет играть роль 

каркаса для новых клеток. После 
имплантации в течение года-двух 
пропечатанная кость постепенно 
будет растворяться, представляя 
собой каркас для новых клеток. 
И получится новая кость. 

Пусть говорят, 
что дружбы женской 
не бывает...

Удар ножом в живот – еще не 
повод прерывать застолье. Во 
всяком случае так посчитала жи-
тельница Тюмени. Они со своей 
знакомой выпивали-закусыва-
ли, потом крепко поссорились 
на почве ревности, не поделив 
мужское внимание. В результате 
одна другую ткнула ножом. Потом 
они снова помирились и выпили 
за дружбу. А наутро раненая не 
проснулась – скончалась от по-
тери крови. 

Зато она не изменит 

Пожилой японец Сэндзи Накадзи-
ма, имеющий жену и двоих детей, 
завязал серьезные отношения с 
пластмассовой секс-куклой. Лет 
шесть назад мужчина из родного 
Нагано переехал в Токио, пообе-
щав семью перевезти позже. 
А пока купил себе манекен для 
плотских утех. Но отношения бы-
стро переросли в серьезные. Ка-
валер возит свою куклу по имени 
Саори по магазинам и паркам и 
даже устраивает ей романтиче-
ские ужины при свечах. Он с ходу 
перечисляет преимущества тако-
го романа: его пассия с ним не из 
корыстных соображений, она не 
стареет и вряд ли ему изменит – 
если, конечно, он сам не забудет 
ее где-нибудь на скамейке...  

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Старинный русский город Ка-

шин по праву можно величать 

столицей российских каше-

варов – фестиваль самого 

национального блюда страны 

прошел здесь уже в четвер-

тый раз. 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

О
битатели Кашина убеж-

дены, что знаменита я 

поговорка «кашу маслом 

не испортишь» родилась 

именно в их краях, пото-

му как стоит он у слияния реч-

ки-малютки Кашинки с совсем 

уж крохой – Масляткой. Правда, 

к каше название сего населенно-

го пункта отношения не имеет – 

«кашина» на языке племени меря, 

жившего тут в древности, озна-

чает всего-навсего реку, берега 

которой густо заросли тростни-

ком. Но пословицу, дескать, по 

городам и весям торговый люд 

разнес потому, что кашу тут ис-

покон веку варили отменную – на 

целебной воде. Источники до сих 

пор исправно поставляют ее го-

роду, и кашу варить здесь не раз-

учились. Вот и решили кашинцы 

былую известность родному го-

роду вернуть. 

Тем более что каша для на-

шего человека мерило из мерил: 

и с делом без нее не справишься, 

и человека по ней узнать можно – 

с хорошим кашу точно сваришь, 

а за плохим расхлебывать придет-

ся. Предмет национальной гордо-

сти? Да, и еще какой! Британия 

с одной-единственной овсянкой 

носится, а у России-матушки 

каш, оказывается, – 193 вида, 

как раз по числу народов, ее 

населяющих, и «фирменная» 

каша у каждого своя. Ничего 

удивительного, ведь сваренная 

на воде крупа – самое древнее 

кулинарное достижение чело-

вечества. Так что у Кашинского 

фестиваля планов – на два века 

вперед! Каждый год в последнее 

июньское воскресенье любой же-

лающий может отправиться в ув-

лекательное гастрономическое 

путешествие, да не за семь верст 

киселя хлебать, а в Тверскую об-

ласть – каши, доселе нееданной, 

отведать (ямщицкую, скажем, 

или сименуху), в забавах моло-

децких себя показать или ста-

ринному рукомеслу научиться. 

Уютный, патриархальный, при-

ветливый Кашин каждому гостю 

рад. Не зря же речка Кашинка об-

рамляет его веночком-виньеткой 

в форме сердца. 

Эстафету нынешнему – «пер-

ловому» – передавал прошлый 

ф е с т и в а л ь – «г р е ч не вы й»: 

в 2015 году была сварена (непре-

менное условие рекорда – в одном 

котле!) самая большая порция 

гречневой каши – весом в целую 

тонну, что и было зафиксирова-

но в Книге рекордов России. Ди-

плом, подтверждающий рекорд, 

был вручен главе Кашинского 

района Герману Баландину как 

раз на церемонии открытия. Ну, 

а как только «наши западные пар-

тнеры» санкции свои бредовые 

пересмотрят (им же наше продо-

вольственное импортозамеще-

ние словно кость в горле), можно 

будет в пресловутый «Гиннесс» о 

себе заявить – мировые рекорды 

кашинцы хоть каждый год уста-

навливать готовы. И 2016-й ис-

ключением не стал.

На сей раз решено было ва-

рить «царскую кашу» – любимое 

лакомство многих русских го-

сударей, включая царя Алексея 

Михайловича, Петра I и Нико-

лая II, к коему и сейчас многие 

государственные мужи нерав-

нодушны. Другое ее название 

– «жемчужная». Для царского 

стола ее варили почти сутки, 

и в итоге невзрачная в сыром 

виде крупа сияла, как россыпь 

настоящего жемчуга, и букваль-

но таяла во рту. При капризной 

нашей погоде под открытым 

небом сварить перловку по цар-

ским правилам весьма пробле-

матично. Но и за меньшее время 

можно получить достойный ре-

зультат, если грамотно за дело 

взяться. Потому и поручили его 

известным мастерам аутентич-

ной русской кухни – питерскому 

гастроному Максиму Сырникову 

и шеф-повару московского ре-

сторана «Гусятникофф» Антону 

Прокофьеву. 

Колдовали они над внуши-

тельного вида котлом объемом 

1300 литров (такой еще поискать 

надо!). 350 кг крупы сначала 

сутки вымачивали, а потом три 

часа варили, залив 600 л воды и 

добавив 30 кг сливочного мас-

ла, 10 кг соли и 20 кг сахара. 

«Ложки», которыми перемеши-

вали – а это тоже надо делать по 

правилам – рекордную кашу, по 

размеру не уступали хорошей ло-

пате. К полудню каша была гото-

ва, и получившиеся 1100 литров 

едоки – и свои и пришлые, коих 

было немало – съели примерно 

часов за пять. А фестиваль побил 

свой собственный рекорд, пре-

взойдя «гречневый результат» 

на целых 87 литров. Впору новую 

заявку подавать! 

Те, кому и «царская» перловка 

все же не по вкусу, тоже голод-

ными не остались. Можно было 

и полбу попробовать, ту самую, 

какую у попа пушкинский Бал-

да требовал, и сладкую гурьев-

скую кашу, и кашу из «сарацин-

ского пшена», и коливо, главное 

сладкое блюдо православного 

Великого поста. Впрочем, не ка-

шей единой удивлял и радовал 

Кашинский фестиваль – меды 

и квасы, пряники, блины, пиро-

ги… Всего не перечесть – полови-

на Тверской области в Кашин со 

своими вкусностями нагрянула. 

Много в русской кухне вкусных 

блюд, которыми предки наши 

лакомились, а нам, простецам, 

только по названиям и ведо-

мы, да и то не всегда. Торопли-

во поглощающие гамбургеры 

с хот-догами, мы и понятия не 

имеем, как вкусны калитки с 

картошкой, расстегаи или маков-

ники. И беда не столько в том, 

что едим «не наше», а в том, что 

в погоне за призрачной удачей, 

в стремлении непременно быть 

первым, не чувствуем не только 

вкуса того, что едим, но и вкуса 

самой жизни.  Т

Каши много не бывает
В России хватает фестивалей. Есть и такой – вкусный и веселый

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

15 тысяч км преодолели за 49 дней
на автобусе французские туристы по пути из Бреста 

до Владивостока

Лазерную базуку собрал изобретатель 
Дрейк Энтони из старых DLP-проекторов, купленных на аукционе. 

Базука мощностью 200 ватт способна прожигать металл, сообщает Gizmodo

Есть у кашинцев мечта – 
поделиться своим фестивалем 
со всей страной. А что, хорошая 
идея: День каши будет кочевать 
по России и напоминать нам о том, 
что в еде главное – не скорость 
поглощения, а вкус, польза и… 
красота

КАЛЕНДАРЬ:  1 ИЮЛЯ

1646

Родился Готфрид Лейбниц, немецкий 
философ-идеалист, математик, фи-
зик и изобретатель, юрист, историк, 
языковед. Он описал двоичную си-
стему счисления и сформулировал 
закон сохранения энергии, стал од-
ним из создателей математического 
анализа, заложил основы математи-
ческой логики и комбинаторики. 

1661

Россия и Швеция заключили Кар-
дисский мирный договор, завер-
шивший русско-шведскую войну 
1656–1658 годов. Россия согла-
силась на довоенное межевание 
границ.

1807

Русская эскадра Второй Архипелаг-
ской экспедиции во главе с адми-
ралом Дмитрием Сенявиным раз-
громила турецкий флот в Афонском 
сражении и при Дарданеллах.

1818

Родился Карл фон Фирордт, немец-
кий физик, изобретатель аппаратов 
для измерения давления и частоты 
пульса.

1859

В Протоколах лондонского Линне-
евского общества опубликовано 
краткое  изложение гипотезы Чарль-
за Дарвина о естественном отборе. 

1882

В Петербурге начала действовать 
первая телефонная станция.

1887

Министр просвещения Российской 
империи граф Иван Делянов издал 
так называемый циркуляр «О кухар-
киных детях», ограничивший при-
ем в средние учебные заведения 
«детей кучеров, лакеев, поваров, 
прачек, мелких лавочников и тому 
подобных людей, детям коих, за 
исключением разве одаренных ге-
ниальными способностями, вовсе 
не следует стремиться к среднему 
и высшему образованию».

1889

Родилась Вера Мухина, скульптор 
(«Рабочий и колхозница»).

1896

На Всероссийской промышлен-
ной выставке в Нижнем Новго-
роде представлен первый рус-
ский автомобиль, построенный 
Евгением Яковлевым и Петром 
Фрезе.

1911

Польский биохимик Казимир Функ 
впервые использовал термин «ви-
тамин» для описания определенных 
химических ингредиентов оздоро-
вительной диеты.

1916

Во Франции началась битва на 
реке Сомме, в которой было убито 
и ранено более 1 000 000 чело-
век. Крупнейшее сражение в ходе 
Первой мировой войны и одно из 
самых кровопролитных в истории 
человечества.

1917

Россия впервые перешла на летнее 
время.

1944

В Бреттон-Вудсе началась 
конференция союзников, 
утвердившая планы создания 
МВФ и Всемирного банка 

реконструкции и развития. В 
этот же день скончалась Таня 
Савичева, ленинградская 
школьница, автор «Блокадно-
го дневника».

1946

На атолле Бикини США провели 
первое после Хиросимы и Нагасаки 
испытание атомной бомбы.

1952

В США за «подрывную деятельность» 
запрещена компартия.

1960

В Москве открыт международный 
аэропорт «Шереметьево».

1966

Франция вышла из военной 
организации НАТО. В этом 
же году в советских колхозах 
впервые введена ежемесячная 
зарплата.

1987

В СССР принят закон «О го-
сударственном предприятии 
в СССР». Он расширил само-
стоятельность хозяйственных 
единиц и перевел их на самофи-
нансирование.

1988

С трибуны XIX партконференции 
Егор Лигачев сказал Борису Ельци-
ну: «Борис, ты не прав!»

1991

В Праге подписан протокол об офи-
циальном прекращении существо-
вания Организации Варшавского 
договора. Созданная в 1955 году 
в ответ на присоединение ФРГ 
к НАТ О, она 36 лет закрепляла дву-
полярность мира.

1994

В России ликвидирована система 
ЛТП – лечебно-трудовых профилак-
ториев.

1997

Гонконг снова стал частью Китая.

2002

В небе Германии в результате 
столкновения грузового «Боинга» 
компании DHL и пассажирского 
самолета Ту-154 «Башкирских 
авиа линий» погибли 52 ребенка 
и 19 взрослых.

2009

В России введен федеральный за-
прет на азартные игры.
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26–30 июля в Челябинске – 
ярмарка «Уральское застолье. 
Фестиваль молодого меда». 
Этот мед легче обычного и 
имеет особый аромат. Еще 
сюда свозят зимостойкие са-
женцы земляники, черешни, 
абрикоса и других культур.

8 августа в Тамани – 17-й фе-
стиваль винограда и вина 
«Таманская лоза». Именно 
сюда более 200 лет назад вы-
садились черноморские каза-
ки, положив начало освоению 
Кубани. Во время праздника 
местные красавицы встают 
босыми ногами в огромный 
чан и давят из винограда сок.

3 сентября на Житной площа-
ди подмосковной Коломны – 
фестиваль «Антоновские ябло-
ки. Плоды». Его первая часть 
«Цветение» прошла в мае. 
Публику приглашают насла-
диться яблочным ароматом 
и разнообразными вкусами 
литературного, музыкального 
и театрального урожая.
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